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EDITORIAL

L
A SECULARIZACIÓN 
DE la vida cotidiana ha 
llevado a la pérdida de 
ciertas prácticas que, 

a la par que fomentaban la 
religiosidad de las sociedades, 
también contribuían a la cons-
trucción de la comunidad. Las 
celebraciones de la Semana 
Santa se encuentran entre 
éstas. Novelas como Al filo 

del agua, de Agustín Yáñez, 
dan cuenta de cómo todo un 
pueblo, tanto hombres como 
mujeres, jóvenes y viejos, par-
ticipa de los retiros y ejercicios 
espirituales organizados por el 
sacerdote para esas fechas.

YUCATÁN NO ERA la ex-
cepción a principios del siglo 
pasado. La Iglesia Católica se 
encontraba sumamente arrai-
gada y, a pesar de las diferen-
cias políticas y las rivalidades 
entre familias, la cultura es-
taba permeada por la religión, 
llegándose a decir que , en Mé-
rida, la principal diferencia en-
tre liberales y conservadores 
era el templo y la hora a la que 
asistían a misa. Esto porque, 
salvo un grupo anticlerical 
muy identificado, el paren-
tesco y los negocios también 
llegaban al terreno eclesiástico.

PARA SEMANA SANTA, al 
igual que ocurría en el resto 
del país, más que salir de la 
ciudad y pasar una breve 
temporada en la costa o en al-
guna hacienda, primaban las 
actividades de culto, y una 
muy extendida en Mérida era 
la visita a los monumentos, lo 
que implicaba un recorrido 
por varios templos, iniciando 
por la Catedral y siguiendo 
por las capillas del Centro, y 
siguiendo por las de los ba-
rrios. De primera impresión, 
para un contemporáneo, esto 
era un periplo por varias 
iglesias durante el cual podía 
encontrarse con familiares, 
amistades, y procurar alguna 
situación para el encuentro 
con la persona pretendida 
y/o amada, a la cual se podría 
acompañar durante los tras-
lados a las siete parroquias 

que impone la costumbre, en 
memoria de los lugares por 
los que pasó Jesús de Nazaret 
en su última noche, pero se 
estaría escapando el motivo 
de la caminata.

EN SU EDICIÓN del 10 de abril 
de 1909, el Diario Yucateco 

daba cuenta de lo que habían 
preparado las iglesias para la 
Semana Santa. Así, el Diario 
indicaba que “La noche del 
jueves era inmenso el gentío 
que se veía por las calles y 
que se dirigía a hacer la acos-
tumbrada visita a los templos, 
cuyos altares resplandecientes 
de luz lucían artísticos monu-
mentos”, y en seguida anun-
ciaba la descripción, a grandes 
rasgos, de los principales.

LOS “MONUMENTOS” COMO 
tales, no son los templos, sino 
altares efímeros en los que se 
reserva la hostia consagrada 
entre el Jueves y el Viernes 
Santo. El motivo es que este 
último día no se hace la con-
sagración del vino y el pan. Tal 
vez sin saberlo, el Diario dejó 
un testimonio magnífico del 
interior de los templos, pues no 
sólo fueron las palabras para 
describir los monumentos, sino 
que incluyó cuatro fotografías; 
una de ellas del interior de la 
Catedral, que sería destruído 
pocos años después, y otra de 
la iglesia de Jesús María, que 
hoy es un estacionamiento.

LOS MONUMENTOS RESUL-
TABAN, entonces, dignos de 
apreciarse. Llama la atención 
que el periódico utilizara la 
palabra “Basílica” para refe-
rirse a la Catedral de San Il-
defonso, puesto que, será sede 
arzobispal, pero hasta donde 
tenemos noticia, no ha re-
cibido este título de ningún 
Papa; pero en fin, al fondo de 
su costado norte, “se levan-
taba el elegante altar, formado 
por una escalinata en cuya 
parte superior descansaba el 
Tabernáculo, bajo rojo y lujoso 
dosel, a derecha e izquierda 
del cual se veía dos ángeles en 
actitud de orar. Todo el altar 
estaba adornado con multitud 
de flores y focos incandescen-
tes de varios colores”.

ERA NOTORIO QUE el re-
portero prefirió la instalación 
al interior de un templo que 
hasta la fecha es de los más 
disputados entre la sociedad 
meridana para celebrar bodas: 
“Sin temor a equivocarnos, po-
demos asegurar que el templo 
de la Tercera Orden, a cargo 
de los padres Jesuitas, cuyo 
superior en Mérida es el P. Re-
tolaza, fue el que lució mejor 
monumento. ¡Qué profusión 
de luces! ¡Qué suave y delicado 
aroma llenaba los ámbitos de la 
casa de Dios! De una hermosa 
corona formada por bombillas 
eléctricas de colores, despren-
díase rico dosel rojo que ser-
vía de fondo al monumento. 
Una serie de gradas atestadas 
de candelabros y blandones 
ofrecía un aspecto de sun-
tuosidad que evocaba ante la 
imaginación el grande e im-
ponente cuadro que represen-
taba. Junto al Tabernáculo, dos 
ángeles velaban en actitud pia-
dosa. Desde la tarde hasta que 
se cerró el templo, estuvo lleno 
de fieles que quedaban admi-
rados ante el buen gusto que 
había regido el trabajo. Con-
tribuyó poderosamente para 
el mayor éxito, el diluvio de 
luces que partían de los arcos 
que ostentaban más de mil fo-
cos. En el mismo templo, ayer 
por la mañana se hicieron los 
oficios propios del día y en la 
noche, a las ocho, el P. don Pas-
tor Molina dijo el sermón de 
pésame a la Virgen. Después 
dijo el Rosario acompañado de 
una buena orquesta. Las cinco 
Congregaciones de este templo 
hicieron la vela todo el día del 
Viernes Santo”. Tanto el espa-
cio dedicado a esta iglesia como 
el tono efusivo pudieron de-
berse a que el último sacerdote 
mencionado era hermano del 
ex gobernador y entonces mi-
nistro de Fomento de Porfirio 
Díaz, Olegario Molina Solís.

AÑOS DESPUÉS APARECIE-
RON otras fotos del interior de la 
Catedral, destrozado durante el 
gobierno de Salvador Alvarado, 
pero eso será tema de otra co-
lumna, que esta ocasión quiere 
desearles una feliz Pascua.

felipe@lajornadamaya.mx

Semana Santa y los 
Monumentos en Mérida
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Hace una semana que tra-
bajadores dados de baja por 
el ayuntamiento de Hecel-
chakán tomaron el Pala-
cio Municipal de manera 
abrupta, no le restringieron 
la salida a nadie, pero sí el 
acceso a quienes aún laboran 
ahí, incluyendo al presidente 
municipal. El alcalde, Cevas-
tiam Yam Poot, aseguró que 
dicha toma fue ilegal pues no 
hubo emplazamiento, ade-
más que tampoco hay una or-
den judicial para sus acciones.

Por el contrario, el edil 
aseguró que todo el proceso 

con los ex colaborades se 
encuentra en la Junta Local 
de Conciliación y Arbitraje, 
así como el Tribunal Labo-
ral del Estado, pues mien-
tras los ex trabajadores 
aseguran que son sindica-
lizados por conducto del ex 
alcalde José Dolores Brito 
Pech y a solicitud del secre-
tario general del Sindicato 
de los Tres Poderes, José del 
Carmen Urueta Moha, el 
actual edil asegura que no 
hay registro de ellos, mucho 
menos un acta de cabildo 
firmada por el anterior 
cuerpo cabildante.

Además, denunció que 
durante la toma del Palacio 
el pasado fin de semana, 

hubo destrozos que le cos-
tarán a la Alcaldía de He-
celchakán en lo que se re-
suelven las diligencias pe-
nales y legales, pues no son 
temas jurídicos, y por lo 
tanto no pueden dejar des-
protegidas a las oficinas, 
pues podrían presentarse 
incluso robos de documen-
tación, así como alteración 
en las áreas municipales.

Con respecto a si hay 
denuncias contra el sindi-
cato por alterar el orden, 
o en su caso en contra de
la delegada Juana Brito
Dzib, el edil aseguró que no 
puede mencionar mucho
por la situación que se pre-
sentó, y porque hay una

denuncia interpuesta, pero 
no aclaró contra quien o 
quienes. Solo se limitó a de-
cir que están plenamente 
identificadas las personas 
que les están mintiendo a 
los ex trabajadores afecta-
dos, pues el tema está en 
diligencias jurídicas.

También recalcó, ape-
nas tomaron posesión del 
Ayuntamiento en octubre 
del año pasado, se han 
encontrado con diversas 
irregularidades cometidas 
por la anterior adminis-
tración municipal y hay 
denuncias ante la Audito-
ría Superior del Estado de 
Campeche (Asecam), así 
como en otros organismos, 

pero no han avanzado, 
mientras tanto el tema de 
los ex trabajadores que 
apenas y tenían un par 
de años laborando para la 
comuna, es un tema de ín-
dole político, aseguró.

No dejó pasar el mo-
mento, e invitó a los cam-
pechanos a asistir a la fe-
ria que será del 24 de abril 
hasta el 5 de mayo, donde 
los artistas de mayor re-
nombre serán Junior Klan, 
Polimarch, Los Socios del 
Ritmo y Alan Mora, ex vo-
calistas de la agrupación La 
Trakalosa de Monterrey; 
todos los eventos serán gra-
tuitos. Además, que pidió no 
olvidar las fiestas taurinas.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Toma del Palacio Municipal de Hecelchakán la semana pasada 
por ex trabajadores fue ilegal, asegura el alcalde Cevastiam Yam

De enero a febrero de 2025, 
la Fiscalía General del Es-
tado de Campeche registró 
16 homicidios con arma de 
fuego, cifra que representa 
casi 50 por ciento más de la 
reportada en el mismo pe-
riodo de 2024, cuando ocu-
rrieron 11 muertes violentas 
en circunstancias similares. 

El fiscal Jackson Villa-
cís Rosado señaló que está 
trabajando en coordinación 
con las fuerzas federales 
para disminuir estas cifras y 
puntualizó que las acciones 
al respecto deben mante-
nerse en hermetismo y que 
los elementos a su cargo tra-
bajan con inteligencia, pru-
dencia y profesionalismo.

Sobre las cifras en el es-
tado, el Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Segu-
ridad Pública (Sesnsp) destaca 
una variabilidad de casos en-
tre enero y febrero del 2024 al 
2025 de 300 por ciento.

A Campeche se le con-
sidera una de las entidades 

más seguras del país. A prin-
cipios de año, el gobierno de 
Estados Unidos calificó a esta 
entidad y a Yucatán como los 
dos estados de México más 
seguros para que sus ciuda-
danos puedan vacacionar.

A inicios del mes de abril 
se observaron al menos 10 
casos de homicidio doloso 
con uso de arma de fuego. 

Destacan los recientes 
casos en la capital del es-
tado, donde un hombre co-
nocido como Don Julio reci-
bió cuatro impactos de bala; 
en Champotón, una pareja 
en la colonia El Huanal fue 
asesinada de forma similar.

Más recientemente, el 
lunes por la noche, un su-
jeto fue baleado en la colo-
nia 20 de Noviembre, una 
de las zonas consideradas 
como focos rojos en la ciu-
dad capital, y donde apa-
rentemente hay presencia 
de diversos narcomenudis-
tas. Después de los disparos, 
los elementos de la Fiscalía 
General del Estado y la Po-
licía de Campeche imple-
mentaron diversos opera-
tivos en colonias cercanas.

Aumentan los casos de homicidios con 
arma de fuego: Fiscalía de Campeche
La institución reportó que ocurrieron 16 asesinatos sólo entre enero y febrero de 2025

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ El lunes por la noche, un sujeto fue baleado en la colonia 20 de Noviembre, una de

las zonas consideradas como focos rojos en la capital campechana. Foto Fernando Eloy
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Solicitan pescadores modificar 
veda del camarón siete barbas

La veda del camarón siete 
barbas debe ser modificado 
en sus fechas, para que sea 
optimizado el resultado, 
afirmó Vicencio Luna Pé-
rez, presidente de la Fede-
ración Regional de Pesca-
dores Ribereños de Ciudad 
del Carmen.

Explicó que se han hecho 
múltiples gestiones ante el 
Instituto Nacional de Pesca, 
para que se lleven a cabo es-
tudios y poder reorganizar 
el período de veda.

“La veda del camarón 
siete barbas se encuentra 
determinada del primero 
de mayo al 30 de septiem-
bre, que es el período en el 
que hay mayor presencia 
del crustáceo en las costas”.

El dirigente pesquero 
detalló que se han he-
cho gestiones sin éxito, 
ya que han hecho oídos 
sordos a las propuestas 
de los hombres de mar.

“En reiteradas ocasiones 
hemos dicho que el propio 
camarón se veda, por lo que 
cuando la restricción se le-
vanta, es cuando el crustá-
ceos se guarda, limitando 
nuestras captutas”.

Luna Pérez hizo un lla-
mado a los diputados lo-
cales y federales, para que 
hagan suya la propuesta de 
los pescadores y hagan su-
yas sus propuestas.

Los interesados subra-
yaron que es necesario 
que se hagan los estudios 
correspondientes, para 
que las fechas de la veda 
del camarón siete barbas 
sean modificadas.

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN

 Pescadores subrayan que es necesario hacer los estudios correspondientes para que las fechas sean reconsideradas. Foto Fernando Eloy

Grupo señala que durante restricción es cuando hay más crustáceo

Capacitan a 
vendedores 
en higiene de 
alimentos

Ante el inicio del periodo va-
cacional por Semana Santa, 
la Comisión para la Protec-
ción contra Riesgos Sanita-
rios del Estado de Campeche 
(Copriscam), continúa con la 
capacitación a manejadores 
de alimentos que expenden 
en centros turísticos con ma-
yor afluencia de visitantes.

Como parte de estas ac-
ciones, se capacitó a 63 per-
sonas que venderán alimen-
tos en Payucán y Playa Bo-
nita, con el fin de tener un 
correcto manejo higiénico, 
y que no represente ningún 
riesgo para la salud de los 
consumidores.

Durante el curso se les 
instruyó en la técnica co-
rrecta del lavado de manos 
y cómo mantenerlas así du-
rante la preparación de ali-
mentos, también se capacitó 
sobre la higiene adecuada 
en frutas y verduras, así 
como la utilización de ins-
trumentos de cocina como 
cuchillos y tablas, por cada 
grupo de alimentos.

La Copriscam hace un 
llamado a los propietarios 
de establecimientos para la 
venta de comida, a que acu-
dan con su personal a las 
pláticas que se realizan de 
forma permanente todos los 
jueves a las 14 horas en la 
Coordinación Regional No. 2 
en Escárcega, también en la 
Coordinación No. 3 en Car-
men los martes y jueves a 
las 10 horas, y en Campeche 
todos los jueves a las 10 y 18 
horas en las oficinas centra-
les de la Copriscam.

DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Vehículos y basura impactan área de anidación 
de tortugas en zonas costeras de Carmen: May

La falta de educación am-
biental provoca que se pon-
gan en riesgo los nidos de 
tortuga en la zona de Playa 
Norte, donde transitan ve-
hículos en áreas restringi-
das para la anidación, su-
mado a los deshechos.

Jacqueline May Díaz, 
vocera de la organización 
Desarrollo y Medio Am-
biente, A.C., lamentó que 
las autoridades municipa-
les, por intereses electora-
les, no hagan valer la Ley.

Explicó que en la zona 
de Playa Norte, el ayunta-
miento del Carmen colocó 
troncos de coco para deli-
mitar una zona de anida-

ción, pero no se instalaron 
señalamientos restrictivos, 
por lo que los visitantes 
desconocen esta situación 
por lo que transitan en el 
área de anidación.

Sostuvo que de la misma 
forma, por las noches, per-
sonas en cuatromotos y ra-
cer transitan por la zona, 
lo cual estaría impactando 
sobre los niños.

May Díaz expuso que 
sumado a ello, en esta 
Fiesta del Mar, los bañis-
tas dejaron en las zonas de 
playas a una gran cantidad 
de basura, así como PET y 
otros deshechos.

Subrayó que con las ma-
reas, esta basura es arras-
trada al mar, causando con-
taminación y afectando a 
la fauna marina.

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN

Copriscam se alista  

para el comienzo 

del periodo 

vacacional por 

Semana Santa en 

el estado
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Entrega la SDA apoyos 
agrícolas y paneles a 
productores de Nilchí 

Se llevó a cabo la entrega 
de 20 paquetes agrícolas 
y seis paquetes de paneles 
solares para equipamiento 
de pozos en la comunidad 
de Nilchí, municipio del 
estado de Campeche.

Esta entrega benefició 
directamente a 26 pro-
ductores de la comunidad, 
haciendo posible que sus 
trabajos agrícolas sean 
mucho más eficientes, 
seguros y productivos, y 
permite economizar los 
costos de extracción de 

agua para sus terrenos, 
gracias a la tecnología de 
paneles solares entregada.

Durante la entrega, Ra-
món Gabriel Ochoa Peña, 
titular de la Secretaría de 
Desarrollo Agropecuario 
(SDA), tomó la palabra para 
agradecer a los productores 
el gran esfuerzo que diaria-
mente desempeñan por el 
campo campechano, y dijo 
que, por ello, esta entrega 
es una más de las muchas 
entregas de apoyos que la 
gobernadora ha preparado 
para los productores y cam-
pesinos, pues informó todos 
los programas que están 
disponibles por medio de la 

SDA para el desarrollo del 
campo, y todas las opciones 
que están a su alcance para 
continuar el impulso de las 
tierras campechanas.

También durante el 
evento, estuvieron presen-
tes representantes de la Sa-
der sede Campeche, quie-
nes aprovecharon para 
informar a los productores 
sobre los programas fede-
rales que la presidenta del 
país, Claudia Sheinbaum 
Pardo, ha puesto a su dis-
posición, todo ello para 
continuar con la transfor-
mación del campo y for-
talecer a las familias que 
más lo necesitan.

DE LA REDACCIÓN 

NILCHÍ

Gabriel Ochoa agradeció a los campesinos el 

gran esfuerzo que diariamente desempeñan

Inauguran Calkiní en 
la Historia, una línea 
del tiempo sobre las 
raíces del municipio

Con el objetivo de contar 
con un espacio que permita 
difundir la historia del mu-
nicipio Calkiní, este lunes 
por la noche, el alcalde Mil-
ton Millán Atoche, acompa-
ñado de regidores y directo-
res municipales, inaugura-
ron el espacio denominado 
Calkiní en la Historia, una 

línea del tiempo, espacio 
que narrará los aconteci-
mientos más relevantes de 
dicho municipio, conocido 
coloquialmente como la 
Atenas del Camino Real.

En su intervención, Mi-
llán Atoche destacó la im-
portancia de acercarse a 
este nuevo espacio, que per-
mite a las y los calkinienses 
reconectarse con sus raíces 
y redescubrir la grandeza 
de su tierra a través de una 
línea del tiempo que relata, 
con orgullo, la historia au-
téntica del municipio. Lu-
gareños y visitantes podrán 
conocer aspectos importan-
tes de la historia casi desco-
nocidos y no escritos en los 
libros, como el paso del Em-
perador Maximiliano junto 
a su esposa, Carlota.

De la misma manera, 
el profesor Carlos Suárez 
Arcila ofreció una breve 
explicación sobre los con-
tenidos expuestos en cada 
lámina, destacando ade-
más que el espacio cuenta 
con una colección de libros 
escritos por autores calki-
nienses, lo que fortalece 
aún más el valor histórico 

y cultural del proyecto, y 
que tiene también una vi-
sión turística para quienes 
visiten al municipio en las 
temporadas vacacionales.

El espacio se encuentra 
ubicado a un costado de la 
Plaza del Maestro, dentro 
del edificio del Desarro-
llo Comunitario, lo que lo 
convierte en un punto ac-
cesible para los visitantes, 
quienes podrán conocer de 
forma amena y visual la 
historia de Calkiní.

De igual manera, se 
plantea que en dicho espa-
cio haya propaganda y otras 
herramientas que permitan 
a los locales aprender so-
bre su origen, y para que las 
nuevas generaciones adop-
ten una de las culturas más 
ricas en el país; así también, 
para hacer más amena la 
experiencia de aprender un 
poco sobre Calkiní, que en 
español se traduce a Cuello 
o Garganta del Sol.

Finalmente, el edil apro-
vechó a hacer un llamado 
a los lugareños para que 
aprovechen este espacio, 
y a quienes los visitarán, 
para que cuiden del lugar, 
pues es trabajo coordinado 
con las diversas áreas del 
ayuntamiento para pro-
porcionar algo nuevo a 
beneficio de todos quienes 
quieran saber más de la 
historia del municipio.

El espacio municipal 
tendrá un horario de ofi-
cina, se abrirán sus puertas 
a las 8 de la mañana, y 
cerrará a las 16 horas, para 
abrir nuevamente a las 18 
y cerrar a las 20 horas.

DE LA REDACCIÓN

CALKINÍ

▲ Este viernes se realizará la represen-
tación del Viacrucis que vivió Jesús Cristo
luego de ser juzgado. Por primera vez, los
pequeños realizarán un Mini Viacrucis, de-

bido a la complejidad del pasaje en la Biblia 
donde se habla de la resurrección del hijo de 
Dios, tras dar en ofrenda su vida para la ex-
piación de los pescados. Foto Fernando Eloy

NIÑECES ESCENIFICARÁN PASIÓN DE CRISTO 

El espacio se 

encuentra a un 

costado de la Plaza 

del Maestro, una 

zona accesible para 

la población

Permitirá a las y 

los calkinienses 

redescubrir la 

grandeza de su 

tierra, destacó el 

alcalde
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Con un programa lleno de 
sorpresas, como juegos me-
cánicos gratuitos, espectá-
culos de artistas infantiles, 
rifas, talleres, cuentos y 
muchas actividades más, el 
Gobierno del Renacimiento 

Maya celebrará a los más 
pequeños del hogar del 23 
de abril al 4 de mayo, como 
parte de los festejos por el 
Día del Niño y la Niña y 
para ello, utilizará a sus nue-
vos aliados Yaku y Kanán. 

Junto la presidenta ho-
noraria del Sistema para el 
Desarrollo Integral de la Fa-
milia (DIF) Yucatán, Wendy 
Méndez Naal, el goberna-
dor, Joaquín Diaz Mena, dio 
a conocer los pormenores 
de esta cartelera, que con-
templa actividades que se 
podrán disfrutar en todo el 
estado, con el objetivo de 
que las niñeces yucatecas 
y sus familias cuenten con 
momentos de sana convi-
vencia y diversión. 

“Estamos convencidos de 
que cuidar a los niños de 
hoy es construir un mejor 
futuro para todo el pueblo. 
Queremos decirles a todas 
las infancias de Yucatán que 
ustedes son lo más valioso 
que tenemos y, por eso, todo 
lo que hacemos tiene como 
centro su bienestar”, ase-
veró el mandatario.

Uno de los anuncios más 
significativos fue la presen-
tación de los aluxes Yaku 
y Kanán, personajes crea-
dos por el DIF Yucatán ins-

pirados en la cosmogonía 
maya. Estos simpáticos y 
sabios guías forman parte 
de la estrategia Aliados por 

la Vida, y tienen como pro-
pósito transmitir, de forma 
divertida y accesible, co-
nocimientos ancestrales y 
valores fundamentales a la 
niñez yucateca.  

A través de ellos se abor-
darán temas como la sana 
alimentación, los derechos 
de niñas, niños y adolescen-
tes, el respeto a las personas 
adultas mayores, el cuidado 
del entorno, la prevención de 
adicciones y el orgullo por 
nuestras raíces culturales.  

En su mensaje, el gober-
nador reiteró el compro-
miso de su administración 
con el bienestar, el desa-
rrollo y felicidad de las ni-
ñas, los niños y los jóvenes. 
Muestra de ello, Aliados por 

la Vida, estrategia integral 
que nace con el propósito 
de proteger y asegurar que 
cada infante y joven crezca 
con amor, salud, seguridad 
y oportunidades. 

En ese marco, Díaz Mena 
agradeció a la presidenta 
honoraria del DIF Yucatán, 
Wendy Méndez Naal, por 
encabezar con tanto compro-
miso y cariño su labor, siendo 
una aliada incansable por la 
vida y el bienestar de las fa-
milias yucatecas. Asimismo, 
resaltó el trabajo de todas las 
dependencias que se suma-
ron para hacer de esta ce-
lebración que saque muchas 
sonrisas a los más pequeños.  

Durante la presenta-
ción, la presidenta honora-
ria del DIF Yucatán destacó 
que esta celebración tam-
bién será una oportunidad 
para fortalecer el mensaje 
del programa Aliados por 

la Vida, a través del cual 
el gobierno del estado im-
pulsa estrategias para pro-
mover valores, respeto, 
inclusión y hábitos salu-
dables desde la infancia.

“Está cartelera la orga-
nizamos con mucho cariño 
porque queremos consen-
tir a las infancias de todo el 
estado”, destacó. 

Como parte de la carte-
lera artística, se realizarán 
presentaciones de gran ni-
vel que recorrerán distin-
tos municipios; iniciando 
el miércoles 23 de abril, en 
Motul, donde se presenta-
rán Los Destrampados y el 
Mago Yosy a las 7 de la no-
che, en el salón de eventos 
Villa del Carmen. Este es-
pectáculo también llegará a 
Hunucmá el jueves 24, en 
los bajos del Palacio munici-
pal a la misma hora. 

El viernes 25 de abril, 
en el recinto ferial de Xma-

tkuil, se presentará un gran 
elenco con Los Destrampa-

dos, el Mago Yosy, Tatiana, y 
las voces originales en espa-
ñol de Frozen, Carmen Sa-
rahí y Romina Marroquín, 
en un evento que iniciará a 
las 5 de la tarde.

Durante el fin de semana, 
el sábado 26, Morita estará 
en Oxkutzcab, también a las 
7 de la noche, frente al pala-
cio municipal; y el domingo 
27, la emoción continuará 
en Xmatkuil con un espec-
táculo de lucha libre para 
toda la familia. 

Asimismo, como parte 
de la celebración se ofrece-
rán funciones gratuitas en 
el Cine Siglo XXI, iniciando 
el miércoles 30 de abril, 
abriendo sus puertas para 
las familias de personas 
servidoras públicas del go-
bierno del estado. En tanto, 
el sábado 3 y domingo 4 de 
mayo, las funciones serán 
abiertas al público en gene-
ral durante todo el día, brin-
dando a más niñas, niños y 
familias la oportunidad de 
disfrutar una experiencia 
recreativa y gratuita. 

Presenta DIF cartelera y a personajes 
Yaku y Kanán por Día de las Niñeces
Los espectáculos en Yucatán incluyen juegos mecánicos gratuitos, rifas y talleres

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

“Queremos 

decirles a todas 

las infancias 

de Yucatán que 

ustedes son lo 

más valioso”
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Semanas 

Ando volando sobre 
las personas y veo 
mucho alboroto por 
dos semanas. Iglesias 
abiertas, sacerdotes 
confesando a los cris-
tianos, autos yéndose 
a diversas partes. 

¿Qué será?

Cuándo andábamos 
por la Mancha mi 
amo y yo no habían 
todas esas tremoli-
nas que veo y que 
están sacudiendo a 
todos los que veo. El 
Quijote y yo andába-
mos, no podríamos 
decir con paz, pero 
si sin tanto ajigola-
miento. Y resulta 
ser, por lo q oigo, que 
todo esto es por una 
persona que murió 
a los 33 años y se 
llamó Cristo.

Cristo

Cristo, (pues ya ave-
rigüé), significa un-
gido y también por lo 
que oigo, el nombre 
de Cristo puede ser 
utilizado como sinó-
nimo de Jesús , o sea 
Jesús Cristo.

Dios 

Y también oigo que la 
diferencia entre Dios, 
Jesús y Jesucristo es 
que Dios es el ser su-
premo y creador, Je-
sús es el hijo de Dios y 
el Mesías o sea Cristo, 
el urgido de Dios.

Entonces 

¿Por qué tanta dife-
rencia de los otros 
días? Por lo que en-
tiendo -porque soy 
lerdo de pensar y mi 
amo, nunca me habló 
de esto, -es que Dios 
es el rey del universo, 
el rey de lo creado y 
el rey del amor. El rey 
de la paz. Y que esta 
semana, la semana 
Santa, es en su honor.

Quijotadas

SANCHO PANZA

Un día como hoy pero de 
1957, el actor y cantante, ídolo 
de México, Pedro Infante, per-
dió la vida cuando su avioneta 
se estrelló en el patio de una 
casa en la calle 54 por 87 en 
el centro de Mérida. Los veci-
nos de la zona, conocida como 
la esquina de la tienda de La 

Socorrito, lo celebran año con 
año. En este su aniversario 
luctuoso número 68, estuvo 
presente la alcaldesa Cecilia 
Patrón Laviada, el diputado 
local, Álvaro Cetina y Karla 
Berrón Cámara, de la Direc-
ción de Identidad y Cultura 
del Ayuntamiento de Mérida. 

Desde el año 2017, el 15 
de abril se conoce como el 
Día Municipal de Pedro In-
fante, por lo que se conme-
mora, en el mismo sitio de su 
fallecimiento, con interpre-

taciones musicales, misas y 
una intensa jornada de ac-
tos culturales en su nombre. 

Los vecinos de esta zona de 
la colonia centro se reúnen y 
conviven en torno a las cele-
braciones y actos culturales. 
Este año no pudo faltar uno 
de los más importantes imita-
dores de Pedro Infante, Juan 
Pomar, quien cantó cuatro 
canciones del ídolo de México: 
100 años, Quién será, Carta a 

Eufemia y La Tertulia. 

En su intervención, la al-
caldesa de Mérida expresó 
que Pedro Infante es un icono 
de la cultura mexicana.

“Una persona que dejó 
una huella a través del cine, 
un hombre que hizo vibrar 
muchos corazones, que hizo 
vibrar a muchos corazones 
femeninos e hizo películas 
de una época del cine mexi-
cano que representa mucho 
de lo que somos en México”.

Patrón Lavida rememoró 
que, años atrás, se reunió 
con los vecinos para crear 
el parque que hoy se conoce 
como Parque a Pedro In-
fante. “Fue un parque donde 
los vecinos definieron qué 
querían”, comentó. 

Más de 80 vecinos estu-
vieron involucrados en la 
organización de este día de 
celebración, donde se hizo 
una representación de An-
gelitos Negros, y una carrera 
de cinco y una caminata de 
tres kilómetros que incluyó 
a 500 corredores participa-
rán en la XXIX Edición de 
esta gesta deportiva, la cual 
tendrá como banderazo de 
salida y como meta, la es-
quina de La Socorrito.

Más tarde se preparó la 
Noche mexicana, que in-
cluyó actuaciones de Fainé 
Jazmín Y Jorge Rivera. Los 
eventos estuvieron organi-

zados, como cada año, por la 
familia Canto.

La alcaldesa celebró el 
retrato de Pedro Infante que 
un vecino de la zona, don 
José, elaboró para la oca-
sión. Bajo la placa de con-
memoración se colocó un 
arreglo floral.

Conmemoran 68 aniversario 

luctuoso de Pedro Infante
En Mérida organizaron misa, música, teatro, carrera y caminata

▲ Desde el año 2017, el 15 de abril en el mismo sitio de su fallecimiento, se recuerda al artista. Foto Rodrigo Medina

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

▲ Te invitamos a consultar
nuestro reportaje completo so-
bre la muerte de Pedro Infante 
a través de este código QR.



José Pablo Abreu Sacra-

mento nunca ha tenido una 

credencial de elector que no 

sea yucateca. Aunque su ca-

rrera en el Derecho lo ha 

llevado a vivir en Ciudad de 

México, Londres y Madrid, el 

magistrado del Tribunal Su-

perior de Justicia asegura en 

entrevista con La Jornada 

Maya que su participación 

ciudadana y sus ideas para 

fortalecer la justicia siempre 

han tenido como centro y 

referente a Yucatán.

Pregunta. ¿Quién es José 

Pablo Abreu Sacramento, en 

lo personal y en lo profesional? 

Respuesta. Soy el tercero 

de cinco hijos. Nací en Mé-

rida y viví aquí hasta los 

23 años. Después de termi-

nar la carrera de Derecho 

en la Universidad Marista, 

continué mis estudios en la 

Universidad Complutense 

de Madrid, donde obtuve 

un doctorado en Derecho 

Constitucional. Al regresar 

a México, comencé mi vida 

profesional en la Ciudad de 

México. Fui secretario de 

estudio y cuenta del Tribu-

nal Electoral y trabajé en 

la subprocuraduría de De-

rechos Humanos de la en-

tonces Procuraduría Gene-

ral de la República. En mi 

última etapa allá, integré 

el comité académico de la 

Escuela Judicial Federal, 

donde desarrollamos políti-

cas públicas de capacitación 

para las personas servidoras 

judiciales. En el ámbito aca-

démico, he sido profesor en 

diversas universidades pú-

blicas y privadas, y dirigí el 

departamento de Derecho 

del Tec de Monterrey, en la 

Ciudad de México. Siempre 

he estado profundamente 

conectado con Yucatán: to-

dos mis derechos y debe-

res como ciudadano los he 

ejercido aquí. Me informaba 

constantemente a través de 

medios locales, y aquí vi-

ven mi familia y amistades. 

También he impartido con-

ferencias y participado en 

paneles académicos en dis-

tintas universidades del es-

tado. Desde 2023 soy magis-

trado de la Sala Civil y Fami-

liar del Tribunal Superior de 

Justicia. Como académico, 

tenía una posición cómoda: 

hacer diagnósticos, señalar 

problemas. Hoy me toca po-

ner manos a la obra, llevar a 

la práctica las soluciones. En 

casa siempre me han ense-

ñado que el servicio público 

es un espacio privilegiado 

para lograr cambios reales.

P. ¿Nos podrías explicar

qué hace un magistrado? 

R. Una de las funciones

más importantes del Poder 

Judicial, y de la magistratura 

en particular, es resolver los 

conflictos que surgen en la 

sociedad: entre familiares, 

vecinos —por ejemplo, sobre 

los límites de predios—, en-

tre ciudadanos, entre traba-

jadoras y patrones. Los casos 

más complejos son los que 

escalan y pueden derivar en 

violencia. El objetivo no es 

sólo determinar quién co-

metió un delito, sino tam-

bién atender a la víctima 

e intentar reparar el daño. 

Una herramienta clave es 

la mediación. En cualquier 

etapa del proceso tenemos 

la posibilidad de propiciar 

un acuerdo que permita 

cerrar el conflicto de ma-

nera más rápida y efectiva. 

Resolver con justicia, pero 

también con humanidad.

P. En este período como
magistrado, ¿cuáles han sido 

tus principales aprendizajes 

sobre la justicia? 

R. Que las personas quieren

—y necesitan— sentirse escu-

chadas. Muchas veces, el pro-

ceso judicial tradicional presta 

más atención al expediente 

que a quienes están detrás de 

él. Incluso en audiencias, la for-

malidad puede obstaculizar la 

empatía y la sensibilidad. Ne-

cesitamos hablar en positivo de 

la justicia: una justicia cercana, 

humana, sensible. Recordar 

que quien llega a un tribunal 

probablemente está atrave-

sando uno de los momentos 

más difíciles de su vida. Nues-

tra labor no debe añadir más 

obstáculos. También debemos 

modernizar el sistema: aprove-

char la tecnología, agilizar trá-

mites, evitar que el formalismo 

se convierta en un muro. La 

Constitución permite ser flexi-

bles, priorizando el acuerdo en-

tre las partes cuando sea posi-

ble, sin romper el equilibrio. En 

materia familiar —que es la que 

me corresponde— debemos po-

ner atención especial a los gru-

pos en situación de vulnerabili-

dad: niñas, niños, adolescentes, 

mujeres, personas indígenas, 

personas con discapacidad, 

integrantes de la comunidad 

LGBTIQ+. Como parte de uno 

de estos grupos, he vivido en 

carne propia los retos, y creo 

firmemente en aplicar el Dere-

cho para derribar barreras.

P. Eres autor, entre otras

publicaciones, de un estudio 

titulado Radiografía del ac-

ceso a la justicia en México. 

¿Hoy día, en la impartición de 

justicia, hay personas sin voz? 

¿Hay personas invisibles? 

R. Radiografía del acceso

a la justicia en México fue 

un estudio que elaboramos va-

rios profesores universitarios. 

La justicia positiva del magistrado José 
Pablo Abreu Sacramento para Yucatán
En entrevista, comentó que la persona que llega a un tribunal está atravesando 

un momento difícil // El académico aboga por reforzar las defensorías públicas

PABLO A. CICERO

MÉRIDA

▲ “El Poder Judicial debe ser profesional e independiente. Solo con independencia puede ga-
rantizarse la imparcialidad. Eso no significa aislamiento”, destaca Abreu. Foto Pablo A. Cicero

“EL PROCESO JUDICIAL TRADICIONAL PRESTA MÁS ATENCIÓN AL EXPEDIENTE”
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A través del programa En-

chula tu Casa, el ayunta-
miento de Mérida, que en-
cabeza la presidenta muni-
cipal Cecilia Patrón Laviada 
realiza más de 150 acciones 
de mejora en 50 viviendas 
de personas mayores.

“En esta nueva forma de 
gobernar mejoramos la ca-
lidad de vida de las perso-
nas que por su situación no 
pueden reparar o dar man-
tenimiento a sus hogares”, 
comentó la primera edil.

“Con este programa en-

chulamos sus vidas con 
acciones de mejora en sus 
hogares, que les permitan 
tener un lugar más cómodo 
y habitable, viviendas más 
dignas y una calidad de vida 
con justicia social”, indicó. 

En esta ocasión, Cecilia 
Patrón visitó a doña Lourdes 
Solís, de 65 años, que vive en 
la colonia Ricardo Flores Ma-
gón; a don Herminio Tec, de 

77 años, de la colonia Nueva 
Chichén Itzá, y a don Alonso 
Suárez, de 87 años, en el 
Fraccionamiento Fidel Ve-
lázquez; quienes gracias a la 
preocupación de familiares y 
vecinos fueron beneficiados 
con el programa.

En esta primera entrega 
del programa, con una inver-
sión de más de 74 mil pesos, 
se realizaron trabajos en los 
tres predios, que consistieron 
en pintura de fachada, im-
permeabilización, revisión 
hidráulica, eléctrica, y resane 
de muro interior, brindando 
una mejora al hogar de per-

sonas mayores y que viven 
en situación de pobreza mo-
derada o extrema.

En ese sentido, Arturo León 
Itzá, director de Desarrollo So-
cial y Combate a la Pobreza, ex-
ternó que para este 2025, En-

chula tu Casa tiene destinada 
una inversión de 2 millones 
de pesos para realizar más de 
250 mejoras en unas 100 casas 
por un monto de hasta 25 mil 
pesos cada una para dignificar 
con justicia social la vida de 
quienes más lo necesitan.

El ayuntamiento cuenta 
con diversos programas y 
servicios a favor de las per-
sonas mayores, como son el 
Centro Integral para la Ple-
nitud de las Personas Mayo-
res “Armonía” y el albergue 
“Renacer”; los Clubes “Viva 
la Vida”, y recientemente la 
tarjeta Mérida Contigo que 
permite a los beneficiarios 
otorgarles diversos servicios 
gratuitos y promociones por 
parte de empresas solidarias.

Acompañaron a Cecilia las 
diputadas Sayda Rodríguez Gó-
mez y Manuelita Cocom Bolio.

Identificamos áreas de opor-
tunidad dentro del sistema 
judicial mexicano. Es un 
ejercicio para entender qué 
se puede y debe mejorar, no 
sólo en los poderes judiciales, 
sino en todo el ecosistema 
jurídico. La desigualdad en 
el acceso a la justicia es una 
realidad. Quien cuenta con 
recursos llega mejor prepa-
rado a un juicio: tiene abo-
gado, tiene pruebas. Quien 
no, enfrenta el proceso con 
limitaciones. Por eso, urge 
fortalecer las defensorías 
públicas: son pocas frente 
a muchos casos. Otra arista 
es la calidad de la formación 
legal. En México hay miles 
de escuelas de Derecho. Ne-
cesitamos colegiación y re-
gulación para asegurar que 
quienes egresan estén real-
mente preparados. También 
hay cifras preocupantes: los 
estándares internacionales 
recomiendan al menos 18 
juzgadores por cada 100 mil 
personas. En México hay 
sólo seis. Esto se traduce en 
distancia y dificultad para 
acceder a la justicia. En Yuca-
tán, por ejemplo, solo 9 de los 
106 municipios tienen juzga-
dos civiles y mercantiles. Las 
personas deben trasladarse 
—una y otra vez— o resig-
narse a la injusticia. Desde lo 
institucional, he participado 
en la reestructuración de 
planes de capacitación para 
el personal judicial. Creamos 
una metodología para de-
tectar necesidades internas 
y fortalecer las competen-
cias necesarias para atender 
mejor a la población. Y un 
gran pendiente: la justicia 
indígena. Debemos respetar 
los precedentes nacionales e 
internacionales, y también 
aprovechar los saberes ma-
yas. Hace falta una mejor 
coordinación entre la justicia 
estatal y la justicia maya para 
prevenir y resolver conflic-
tos de manera más eficiente.

P. En diciembre de 2023,
cuando fuiste propuesto 
como magistrado del Tri-
bunal Superior de Justicia, 
todas y todos los diputa-
dos, de todos los partidos, 
votaron a tu favor. ¿A qué 
atribuyes ese consenso en 
medio de la polarización? 

R. Creo en la necesi-
dad de tender puentes y 
construir consensos. Los 
consensos sociales deben 
reflejarse en las institucio-

nes, como el Poder Legisla-
tivo. Durante mi compare-
cencia ante las y los diputa-
dos de la anterior legislatura 
fui transparente: hablé de 
mi trayectoria académica, 
de mi visión de justicia, de 
mi deseo de integrarme a un 
órgano colegiado con la no-
ble misión de impartir jus-
ticia. Dije que creía tener la 
sensibilidad para contribuir. 
Y creo que eso se valoró.

P. ¿Qué papel deben te-
ner los partidos políticos 
—y los políticos— en el Po-
der Judicial? 

R. El Poder Judicial debe
ser profesional e indepen-
diente. Solo con indepen-
dencia puede garantizarse la 
imparcialidad. Eso no signi-
fica aislamiento: debe haber 
colaboración entre poderes, 
pero sin subordinación. Y la 
relación debe ser entre ins-
tituciones, no entre partidos. 
También es fundamental 
abrir el proceso judicial a la 
sociedad: asociaciones, co-
lectivos, universidades, em-
presarios. La sociedad yuca-
teca debe estar presente en 
los procesos de diagnóstico, 
diseño y evaluación de las 
políticas públicas judiciales.

P. El 2 de abril publi-
caste en este periódico un 
artículo titulado La impor-

tancia de la elección judi-

cial de junio 2025. ¿Hay 
algo de lo que expusiste 
que quisieras reiterar?

R. Desde el título: La 

importancia de la elección 

judicial. Como sociedad, de-
bemos dar a este proceso 
la relevancia que merece. 
Yucatán siempre ha desta-
cado por su participación 
democrática, y esta vez no 
debe ser la excepción. Hay 
que informarse, observar, 
participar y emitir un voto 
responsable por quienes de-
cidirán sobre nuestras con-
troversias más sensibles. 
Un alumno me preguntó 
una vez: “¿Qué tan seguro 
es que quien sea electo re-
solverá bien los conflictos?”. 
Le respondí que mientras 
mejor conozcamos a los 
candidatos y evaluemos sus 
perfiles, más certeza ten-
dremos. Sé que hay críticas 
hacia la reforma judicial 
que da marco a esta elec-
ción. Pero, frente a una re-
forma ya vigente, sólo hay 
dos caminos: hacer valer 
nuestros derechos o aban-
donar al Poder Judicial. 

VIENE DE LA PÁGINA 10 Entrega Cecilia Patrón apoyo 
para mejora en viviendas de 
adultos mayores meridanos
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ Durante esta primera entrega del programa municipal, con una inversión de más de 74
mil pesos, se realizaron trabajos en los tres predios. Foto ayuntamiento de Mérida

Son acciones “en 

hogares que les 

permitantener 

un lugar más 

cómodo y 

habitable”

LA JORNADA MAYA 

Miércoles 16 de abril de 2025
9YUCATÁN
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Colectivos de México orga-
nizan la Segunda Jornada 
Nacional de Búsqueda Hu-
manitaria en el marco del 
Día Nacional de las Fami-
lias Buscadoras (este 19 y 
20 de abril).

“Ante los más de 123 
mil desaparecidos, los mi-
les de personas sin iden-
tificar, el hecho de que la 

desaparición de personas 
sigue siendo una práctica 
constante y generalizada y 
la indiferencia y negación 
del problema por parte de 
las instituciones del Estado, 
las familias buscadoras del 
país nos organizamos en 
esta acción colectiva am-
plia de unidad”, se lee en 
el comunicado emitido por 
la Unificación Nacional de 
Familias Buscadoras.

“Somos parte de un 
proceso colectivo de bús-

queda en el que nos uni-
mos más de 70 colectivos 
de familiares de personas 
desaparecidas con pre-
sencia en los 23 estados 
de la república. Nuestra 
búsqueda es hasta encon-
trarles y por amor a nues-
tros desaparecidos hoy, 
una vez más, nos uni-
mos para hacer visibles a 
nuestros desaparecidos”, 
añade el texto. 

“En esta segunda jor-
nada saldremos a las ciu-

dades, los campos, los ce-
rros y desiertos de nuestro 
país a buscar a todas las 
personas que nos faltan”.

“Nuestras exigencias 
son claras, con el Estado, 
sin él o a pesar de él, segui-
remos buscando a nues-
tros seres queridos desapa-
recidos”, apuntan.

Hicieron un llamado 
a las personas solidarias 
de “buen corazón” y a las 
organizaciones sociales 
para acompañar y abrazar 

“nuestra búsqueda, que es 
la suya también”. 

“A todas las personas 
que sientan el llamado de 
la búsqueda les pedimos 
que nos acompañen apo-
yando a los colectivos en 
sus lugares de origen, or-
ganizando eventos y ac-
ciones directa unidas bajo 
el mismo mensaje: ‘Les 
buscamos porque les ama-
mos. No unimos porque 
juntas somos más’”, fina-
liza el comunicado.

Colectivos invitan a Segunda Jornada 
Nacional de Búsqueda Humanitaria
“Saldremos a las ciudades, los campos, los cerros y desiertos de nuestro país a buscar a 

todas las personas que nos faltan”, señala el comunicado emitido por las organizaciones

Con el objetivo de llevar 
mejores condiciones de 
vida e igualdad de oportu-
nidades a cada comunidad 
de Yucatán, el gobernador 
Joaquín Díaz Mena super-
visó los avances de los tra-
bajos de conservación que 
se realizan en las carrete-
ras Izamal-Cacalchén y 
Citilcum-Hoctún, obras del 
Plan Bienestar que permiti-
rán a los pobladores y quie-
nes transitan por la zona 
contar con caminos dignos, 
seguros y transitables. 

Díaz Mena, acompa-
ñado de la titular de la Se-
cretaria de Infraestructura 
para el Bienestar, Alaine 
López Briceño, acudió a 
constatar los avances de es-
tas labores de conservación 
carretera que benefician 
directamente a 18,698 ha-
bitantes e indirectamente a 
53 mil 923 personas de Iza-

mal, Citilcum, Cacalchén, 
Kimbilá y Hoctún.

Al dirigir un mensaje en 
la comunidad de Citilcum, 
el Mandatario afirmó que 
estas obras representan mu-
cho más que el simple man-
tenimiento de una carretera, 
sino que es el primer paso de 
un proceso que devolverá a 
esta región vialidades dig-
nas, seguras y funcionales. 

“Estamos aquí para su-
pervisar los inicios de los 
trabajos de conservación de 
la vía Citilcum-Kimbilá. Una 
ruta estratégica para la co-
nectividad de las comunida-
des de Izamal. En Yucatán, 
el gobierno escucha y actúa, 
por eso queremos que nues-
tras carreteras se conserven 
y una vida mejor en nues-
tras comisarías”, destacó. 

Díaz Mena indicó que el 
Plan Bienestar Yucatán re-
presenta los esfuerzos para 
que las familias del interior 
del estado tengan los mis-
mos servicios y oportuni-
dades que en Mérida. 

Huacho supervisa 
repavimentación en 
la Izamal-Cacalchén 
y Citilcum-Hoctún

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

HACEN UN LLAMADO A LA SOLIDARIDAD

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA
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Luego de las reuniones del 
sábado pasado y tras el diá-
logo con los integrantes del 
Comité de Lucha municipal, 
docentes del ayuntamiento 
Benito Juárez realizaron la 
entrega de las instalaciones 
de la Secretaría de Educación 
de Quintana Roo (SEQ) en 
Cancún y confirmaron el re-
torno a clases en esta ciudad.

En conferencia de prensa, 
los maestros aseguraron este 
martes 15 de abril que segui-
rían trabajando en la construc-
ción de una propuesta legisla-
tiva y con seguimiento a cada 
uno de los pliegos petitorios 
del magisterio en cada nivel 
educativo, pero retomando las 
clases el próximo 28 de abril, 
tras el término del periodo va-
cacional de Semana Santa.

“Es necesario como estra-
tegia de lucha hacer entrega 
de este edificio de la Secreta-
ría, que estuvo bajo resguardo 
desde el día 28 de febrero, en 
el que se asumió este compro-
miso de hacer el resguardo. Y 
nos vamos a preparar, cons-
cientes de que el magisterio en 
esta segunda etapa necesita 
preparar las condiciones”, in-
dicó Leticia Cauich, vocera del 
comité municipal de lucha del 
ayuntamiento Benito Juárez.

Fue el lunes 14 de abril 
cuando tomaron la determi-
nación de hacer la entrega 
del edificio y retomar las cla-
ses el 28 de abril, mientras 
que cada municipio tomará 

su decisión de forma inde-
pendiente. A nivel nacional 
se ha hablado de hacer un 
trabajo intenso para tener las 
condiciones que se requieren 
para una segunda etapa de la 
lucha, para lo cual optimiza-
rán los tiempos educativos, 
pues lo que menos se busca es 
afectar a los estudiantes.

La meta es avanzar en 
los contenidos, adentrán-
dose en una etapa de briga-
deo con alumnos, padres de 
familia y docentes, tocarán 
puertas de organizaciones, 
asociaciones, porque esta es 
una lucha social y se quiere 
recuperar derechos que se 
perdieron desde el 2007.

El primer paso que se dio a 
nivel nacional, resaltó Leticia 
Cauich, fue un gran logro, gra-
cias a que salieron de las aulas 
para hacer la lucha y que fue 
un primer paso hacia un pro-
ceso que todavía no termina.

“Nuestra base de Benito 
Juárez, de todos los niveles y 
también el sector salud, decidi-

mos hacer esta pausa para pre-
pararnos para una segunda 
etapa de lucha que viene a ni-
vel nacional. Gracias a la movi-
lización, a que se levantó la voz 
a nivel nacional por 28 estados 
y que Quintana Roo decide 
entrar a un paro indefinido se 
congela esa iniciativa y luego 
retirarnos”, relató.

Tras casi dos meses de 
paro laboral, maestros del 
municipio de Tulum acor-
daron, en una reunión a 
puerta cerrada la noche del 
lunes, regresar a clases el 
próximo 28 de abril, tras la 
conclusión de las vacacio-
nes por Semana Santa.

En el encuentro, reali-
zado en las instalaciones 
de la escuela secundaria 
Erick Paolo Martínez, 98 
por ciento de los docentes 
votó a favor de levantar el 
plantón y reanudar sus ac-
tividades académicas.

El paro comenzó el pasado 
26 de febrero como una ma-
nifestación en contra de la 
reforma a la Ley del Issste, la 
cual, según el magisterio, pone 

en riesgo sus derechos labora-
les y prestaciones sociales.

El lunes 14 de abril do-
centes de los diferentes mu-
nicipios del estado sostuvie-
ron reuniones simultáneas 
para detallar acuerdos y de-
finir una posible fecha para 
finalizar el movimiento.

En el caso de Tulum, el 
consenso fue claro: la mayo-
ría de los maestros ven con 
buenos ojos y está dispuesta a 

volver a las aulas, aunque sin 
abandonar del todo la lucha 
contra las modificaciones le-
gales que originaron el paro.

Se espera que este martes 
las decisiones tomadas en cada 
municipio sean enviadas al 
Comité Central de Lucha, ór-
gano que tendrá la responsa-
bilidad de tomar una decisión 
final de forma consensuada.

En las próximas horas, 
podría haber un pronun-

ciamiento oficial a nivel 
estatal que marque el fin 
del paro y establezca las 
condiciones para el regreso 
generalizado a clases.

Mientras tanto, padres de 
familia y alumnos aguardan 
con expectativa el desenlace 
de este proceso, en la espe-
ranza de que se garantice el de-
recho a la educación, sin me-
noscabar los derechos de los 
trabajadores de la educación.

Tras dos meses de paro, maestros de Tulum apoyan regreso a clases

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Docentes entregan instalaciones de la 
Secretaría de Educación en Cancún
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ “Gracias a la movilización, a que se levantó la voz a nivel nacional por 28 estados y que Quintana Roo decide entrar a un paro 
indefinido se congela esa iniciativa y luego retirarnos”, apuntó la vocera del Comité de Lucha, Leticia Cauich. Foto Ana Ramírez
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No dejaremos que el sargazo detenga 
nuestro destino de bienestar: Lezama

Rodeada del personal, miem-
bros de la sociedad civil, pre-
sidentas municipales y con 
el respaldo de la Secretaría 
de Marina, la gobernadora 
Mara Lezama declaró el ini-
cio oficial de la temporada de 
sargazo 2025, que contempla 
una estrategia a gran escala 
para su monitoreo, conten-
ción, recolección y disposi-
ción final, con el resultado de 
mantener limpias las playas 
el mayor tiempo posible.

Mara Lezama destacó 
que esta es una responsabi-
lidad compartida con el cui-
dado del medio ambiente, 
la protección de nuestros 
recursos y bellezas natura-
les, el desarrollo sostenible 
y sustentable, el éxito turís-
tico que se refleja en prospe-
ridad, por lo que agradeció 
su participación.

En la playa Ojo de Agua, 
la gobernadora, acompañada 
de la presidenta municipal 
Blanca Merari Tziu y del 
coordinador de la Estrategia 
de Atención al Sargazo de la 
Secretaría de Marina, con-
tralmirante Topiltzin Tlaca-
letl Flores Jaramillo, aseguró 
que ya estamos preparados 
para el inicio de la temporada 
de sargazo 2025.

Les digo con firmeza, 
añadió la gobernadora: “no 
vamos a permitir que este 
fenómeno detenga nuestro 
destino de bienestar, ni nos 
robe una de las cosas más 
valiosas que tenemos: nues-
tra naturaleza viva. Ya lo 
estamos haciendo, coordi-

nados con la Secretaría de 
Marina, con los municipios, 
con la sociedad civil, con el 
sector turístico, con cien-
tíficas, con trabajadoras y 
trabajadores. Estamos des-
plegando una estrategia in-
tegral: barreras, recolección, 
limpieza, valorización y, so-
bre todo: concientización”.

Mara Lezama recordó 
desde el primer día este go-
bierno diferente se han des-
tinado 383 millones de pesos 
para atender el arribo del sar-
gazo, con maquinaria, perso-
nal, ciencia, tecnología, pero 
sobre todo con visión de fu-
turo para incluir la economía 
circular, para que el sargazo 
deje ser un pasivo y se con-
vierta en un activo.

Por su parte, Flores Jara-
millo explicó que se aplican 
las fases de monitoreo para 
ubicar las masas flotantes 

que pudieran impactar las 
playas, recolección en dos 
frentes: oceánico y costero. 
En el primero se utilizan 11 
buques sargaceros costeros y 
22 embarcaciones menores.

En la fase de contención 
se instalan barreras en sitios 
estratégicos para contener el 
alga y redireccionarlo hacia 
los puntos de recolección. Ya 
se han instalado 9 mil 500 me-
tros de barrera. El contralmi-
rante añadió que un esfuerzo 
importante es la limpieza en 
playas, donde se une el es-
fuerzo humano del gobierno 
del estado, municipios, sector 
hotelero, prestadores de servi-
cios y la comunidad. Y por úl-
timo, la disposición, la transfe-
rencia del sargazo recolectado 
para el destino final.

Antes de marcar el ini-
cio de la limpieza de playas, 
Mara Lezama hizo un nuevo 

exhorto para mantenerlas 
libres de sargazo. “En esta 
nueva era del turismo cami-
namos de la mano del pue-
blo, en el territorio, teniendo 
muy presente que el cambio 
empieza en cada una, en cada 
uno de nosotros”, aseveró.

Previamente, el titular 
de la Secretaría de Ecología 
y Medio Ambiente (Sema), 
Óscar Rébora Aguilera, ex-
plicó que, este año el recale 
del alga ha sido menos in-
tenso, debido a las corrientes 
marinas y las condiciones del 
clima, que son factores que 
derivan en que llegue más 
a ciertos sitios estratégicos. 
Detalló que en lo que va del 
año se han recolectado un 
total de 10 mil 236 toneladas 
de sargazo en los municipios 
costeros, siendo Playa del 
Carmen, Othón P. Blanco y 
Puerto Morelos, los que han 

presentado mayor cantidad 
de la macroalga. 

También participaron en 
esta jornada el almirante ae-
ronáutico naval piloto avia-
dor Guadalupe Juan José 
Bernal Méndez, comandante 
de la Quinta Región Naval, 
de la Secretaría de Marina; 
Yolanda Medina Gaméz, en-
cargada de la oficina de la 
representación de la Semar-
nat en el estado de Quintana 
Roo y subdelegada de Gestión 
para la Protección y Recur-
sos Naturales; y Rafael Az-
nar Martínez, director de la 
Administración Zona Federal 
Marítimo Terrestre, Riberas 
y Lagunas en Quintana Roo.

Asimismo, el diputado Al-
berto Batún Chulim y las pre-
sidentas municipales de Be-
nito Juárez, Ana Paty Peralta, 
y de Othón P. Blanco, Yen-
sunni Martínez Hernández.

DE LA REDACCIÓN

PUERTO MORELOS

 La gobernadora Mara Lezama declaró el inicio oficial de la temporada de sargazo 2025, que contempla una estrategia a gran
escala para su monitoreo, contención, recolección y disposición final para mantener las playas limpias. Foto gobierno de Q. Roo

La entidad está preparada para enfrentar el recale de talofita, aseguró la gobernadora

En lo que va 

del año se han 

recolectado 10 mil 

236 t del alga en los 

municipios costeros
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H
oy en día, todos sabe-
mos qué es el sargazo. 
Un alga marina café 
que ha crecido de ma-

nera desmesurada en el Caribe y 
que desde 2015 ha invadido el Ca-
ribe Mexicano. Su proliferación 
ha impactado negativamente a 
los ecosistemas marino-costero, 
las actividades turísticas y la eco-
nomía local. En su proceso de 
limpieza se requieren de recursos 
significativos, que incluyen ma-
quinaria y mano de obra.

Cada año son miles de tonela-
das de sargazo acumulándose en la 
laguna arrecifal, las playas, dunas 
o terminando en tiraderos clandes-
tinos. En 2023, un estimado de 60
mil toneladas (t) llegaron a las cos-
tas mexicanas, representando un
aumento de 70 por ciento en com-
paración con años anteriores. En su
descomposición, se consume oxí-
geno, aumenta la temperatura del
agua y la acidifica. Produce un olor
irritante el ácido sulfhídrico que
se genera en su descomposición,
afectando la salud pública. De 2015
a 2018 se atendió con el programa
de desastres naturales. A partir de
2020, se creó el Programa de moni-

toreo y limpieza de sargazo, cuyo ob-
jetivo es reducir el impacto de esta

alga en las costas. Sin embargo, los 
esfuerzos siguen siendo insuficien-
tes debido a la magnitud del fenó-
meno y que México no ha invertido 
lo suficiente en soluciones tecno-
lógicas como barreras flotantes y 
sistemas de recolección masiva en 
el mar que evite su llegada masiva 
a la playa. En más de una década, 
México sigue “barriendo” mal al 
sargazo. En 2024, se recogieron 37 
mil t cuyo costo promedio es de 2 
mil pesos por tonelada versus 211, lo 
que cuesta barrer y transportar una 
tonelada de basura en la Ciudad de 
México. La pregunta obligada es, 
¿por qué un costo 10 veces mayor 
si el peso es exactamente el mismo?

En diciembre de 2023, en la 
COP28, la región de Guadalupe, 
Costa Rica, República Dominicana 
y la Organización de Estados del 
Caribe Oriental lanzaron una ini-
ciativa internacional para el Sargazo 
basada en la cooperación científica 
internacional. Del 26 al 28 marzo 
de 2025 se llevó a cabo la reunión 
Sarg’Coop 3 en la isla Guadalupe, 
Antillas francesas, cuyo objetivo 
fue establecer una red caribeña 
contra los arribos masivos de sar-
gazo, fomentando la cooperación 
regional, la vigilancia y la alerta 
temprana, así como el intercambio 
de conocimientos y buenas prác-
ticas. Estos esfuerzos reflejan una 
creciente movilización a escala in-

ternacional para hacer frente a los 
retos medioambientales, sanitarios 
y económicos en el Caribe por el 
arribo masivos de srgazo. Se habla 
mucho de la cantidad que se “barre”, 
de las barreras para retenerlo, de 
la decena de productos que se pue-
den obtener de Sargazo, ninguno de 
ellos con una producción industrial 
ni demanda de un mercado.

Sin embargo, casi no se habla de 
los vacíos jurídicos de esta alga, que 
va desde un ecosistema flotante en 
el mar de los sargazos con funcio-
nes de alimentación, reproducción 
y crianza de varias especies marinas 
hasta su estatus de residuo cuando 
recala en la playa o de una pesque-
ría al estar en aguas territoriales. 
Su estatus Jurídico es fundamental 
para acceder al recurso, como pro-
ducto pesquero cuya captura debe 
estar regulado. Pero también es im-
portante ese estatus para su manejo 
como residuo y por el impacto a la 
salud. Por ejemplo, las infecciones 
cutáneas o respiratorias causadas de 
su descomposición, ¿quién es el res-
ponsable? Asimismo, es importante 
transmitir a nuestros lectores que 
el sargazo “en arenado” de las playas 
no es de utilidad para ningún pro-
ducto que se quiera obtener de él.

Por otra parte, los expertos han 
señalado que el aumento del sar-
gazo está relacionado con el cambio 
climático, la contaminación y el ex-

ceso de nutrientes en los océanos, 
que favorecen su crecimiento.

En estas reuniones no se habla 
de medidas regulatorias para pro-
ductos agrícolas y ganaderos en el 
Caribe. No se habla de un compro-
miso de los gobiernos del gran Ca-
ribe para disminuir el uso de éstos 
productos y con menor aporte de 
nitrógeno y fosfatos. No se habla del 
tratamiento de aguas negras en el 
Caribe, donde más de 80  por ciento 
de ellas se descargan al Caribe sin 
tratamiento. Tampoco de la necesi-
dad de reducir/eliminar los plásticos 
de un solo uso, de frenar la desfores-
tación del Amazonas. Conocimiento 
científico-técnico, se tiene pero 
mientras no se atiendan las causas, 
es ponerle un “curita” al sargazo.

La temporada de sargazo en el 
Caribe Mexicano inició “oficial-
mente” el 1º de abril. Sin embargo, 
desde mediados de marzo se han te-
nido arribos importantes en varias 
playas de Quintana Roo, su punto 
máximo será mayo-agosto. A ver 
como se presenta esta temporada 
con soluciones BIP: baratas, inme-
diatas y populares. A ver cuántas 
toneladas terminaran en más sitios 
clandestinos contaminado suelo y 
agua.

*Cinvestav IPN Mérida

daldana@cinvestav.mx

El sargazo, omnipresente en el Caribe
DALILA ALDANA ARANDA*

 “Los esfuerzos siguen siendo insuficientes debido a la magnitud del fenómeno; México no ha invertido lo suficiente en soluciones tecnológicas como
barreras flotantes y sistemas de recolección masiva en el mar que evite su llegada masiva a la playa”. Foto Juan Manuel Valdivia
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Autoridades federales de 
la Comisión Natural de 
Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp) se reunieron con 
prestadores de los servicios 
acuáticos de las playas del 
Parque Nacional Tulum 
para discutir y establecer 
una tarifa única para el co-
bro del servicio de tours, sin 
el abuso de intermediarios.

Ante ello, lancheros 
como Caín Hernández, 
Alonso Gutiérrez, Lenín Pa-

checo y Antonio Balam pro-
pusieron que se parta de un 
cobro directo para la comu-
nidad náutica de 300 pesos 
por personas para realizar la 
actividad de snorkel, con el 
objetivo de ir aumentando 
esa tarifa paulatinamente.

Además, solicitaron que les 
autoricen puntos de venta es-
tratégicos dentro de las insta-
laciones del Parque del Jaguar.

Por su parte, José Juan 
Domínguez Calderón, direc-
tor de la Reserva de la Biós-
fera del Caribe Mexicano, in-
formó que están tratando de 
que haya una organización 

para que la distribución de los 
precios sea de manera justa, 
que todos tengan la misma 
oportunidad de vender y de 
poder dar el servicio.

Sostuvo que están en el 
proceso de dejar que los náu-
ticos se organicen para elimi-
nar viejas costumbres y dar 
oportunidad de que haya un 
comercio justo de los servi-
cios turísticos que se ofrecen 
en el Parque del Jaguar.

“Las viejas costumbres de 
la gente que está vendiendo 
los tours los dan al turismo a 
un precio elevado y a ellos les 
pagan una cantidad mínima 

por el servicio, entonces aho-
rita lo que se quiere es rever-
tir esa situación y que quien 
tenga el mayor beneficio de 
esos tours sea la gente que 
está prestando el servicio y 
no los que están ofreciendo 
los servicios por fuera y no 
tienen una inversión para po-
der dar el servicio”, expresó.

Sobre la petición de los 
prestadores de los servicios 
turísticos de tener módu-
los de venta en la entrada 
de la zona arqueológica y 
en otros puntos del Parque 
del Jaguar, dijo que están 
analizando esa propuesta.

“Se va a analizar porque 
con el proyecto arquitectó-
nico del Parque del Jaguar 
la tendencia fue eliminar to-
dos esos módulos que esta-
ban de manera irregular, es 
una solicitud que hicieron 
pero no es una garantía de 
que se vaya a dar”, acotó. 

Acercamiento con los lan-
cheros surge respecto a la reu-
nión del Grupo Aeroportuario, 
Ferroviario, de Servicios Auxi-
liares y Conexos Olmeca Maya 
Mexica con la Conanp sobre 
la organización en la venta y 
realización de tours dentro del 
área natural protegida.

Conanp y prestadores de servicio de Tulum analizan precios de 
tour en el Parque del Jaguar; buscan eliminar intermediarios

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Habitantes de Bacalar solicita-
ron y obtuvieron un amparo 
provisional (241-2025) con el 
que se logró la suspensión pro-
visional de la obra que se está 
realizando frente a la laguna 
por parte de la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena), 
destacó Luis Manuel Cárde-
nas, uno de los promoventes.

“El amparo procedió y 
ahorita la construcción se 
encuentra parada, no pue-
den construir, no puede 
ser que el gobierno federal. 
Tiene leyes que tienen que 
proteger el área ecológica de 
nuestro sistema, no contami-
nar, entonces ahorita esta-
mos en esto para solucionar 
el problema y esperar que 
el juez salga a favor de no-
sotros y que se pare la obra 
completamente”, apuntó.

Al respecto, el abogado 
Ángel Gabriel Pool Navarro 
indicó que tienen la obliga-
ción moral de dejar un am-
biente sano y si no se preocu-
pan hoy, nadie lo hará, por ello 
están alzando la voz y gracias 
a varios ciudadanos se pre-
sentó este amparo indirecto 

sobre un acto reclamado, que 
es la modificación de la zona 
cercana a la laguna y que va 
en dos sentidos: en el dere-
cho a contar con un ambiente 
sano, aunado al respaldo del 
contexto histórico del fuerte.

“Ningún historiador 
puede venir y decir: es que 
los piratas venían del canal 
y cuando señalen hacia un 
costado van a señalar un 
edificio, no van a señalar la 
laguna, entonces hay una 
modificación al entorno la-
gunar. El juez federal con-
cede una suspensión pro-
visional de los actos desde 
el día 9 de este mes, el sá-
bado ya no trabajaron, hoy 
tampoco (lunes)”, abundó.

Sin embargo, dijo, debe-
rán estar muy atentos, por-
que si reinician las obras tie-
nen que registrarlo, porque 
toda autoridad que desacate 
una instrucción del juez fe-
deral es sujeto de la destitu-
ción del cargo, en este caso 
de los responsables. Lo que 
toca ahora es que el juicio 
de amparo siga su curso. El 
juez solicita a la Semarnat y 
a la Defensa que justifiquen 
su acto, que acrediten que 
cuentan con todos los linea-
mientos para poder cons-

truir, solo así pueden seguir 
la obra, de lo contrario se 
tendría que conceder la sus-
pensión definitiva.

“Esta situación de la 
construcción, del ecocidio 
que está haciendo la Sedena 
en la laguna de siete colores, 

es una vergüenza, no mues-
tran ellos documentación 
para construir un edificio 
de esa proporción, están 
contaminando la laguna. Es 
muy importante seguir ade-
lante este juicio”, especificó 
Luis Manuel Cárdenas.

Aseguraron que este es un 
amparo ciudadano con el que 
se busca mantener un espa-
cio digno y que se respete la 
imagen de Bacalar, pero esta 
lucha continuará y estarán 
atentos a cualquier movi-
miento que pudieran hacer.

Habitantes de Bacalar logran suspender 
construcción de Sedena frente a laguna
Aseguran que es un amparo ciudadano con el que buscan mantener un espacio digno

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ “Ningún historiador puede venir y decir: es que los piratas venían del canal y cuando seña-
len hacia un costado van a señalar un edificio, no van a señalar la laguna, entonces hay una
modificación al entorno lagunar”, apuntó el abogado Ángel Gabriel Pool. Foto Captura de video
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Con una participación so-
bresaliente en su primera 
aparición en el torneo es-
tatal de softbol femenil, las 
Diablillas Mestizas de Hon-
dzonot dejaron huella en 
la competencia relámpago 
celebrada los días 12 y 13 
de abril en Playa del Car-
men, donde se dieron cita 
20 equipos provenientes 
de todo Quintana Roo.

El equipo maya debutó 
con fuerza al vencer con 
un contundente marcador 
de 12 carreras a 2 a las Po-
trillas de Lázaro Cárdenas, 
asegurando así su pase a 
la siguiente fase del cer-
tamen. En su segundo en-
cuentro se midieron ante el 
selectivo LMS de Cozumel, 
donde cayeron 5-3 ante las 
isleñas en un reñido duelo.

El manager del equipo, 
Manuel Pío Jiménez, destacó 
la actuación de sus jugadoras 
pese a no conseguir el cam-

peonato. “Las Diablillas de-
mostraron que han elevado 
su nivel y que pueden com-
petir de tú a tú con equipos 
de gran trayectoria”, afirmó.

Además de su partici-
pación en el diamante, las 
Diablillas fueron desig-
nadas como invitadas de 
honor para la ceremonia 
de premiación del torneo, 
donde entregaron los re-
conocimientos a los equi-
pos que ocuparon el podio. 
Las campeonas fueron las 
Sharkys de Cancún.

Por su parte, la capitana 
del equipo, Mirna Yazmín 
May Tuyub, calificó la expe-
riencia como inolvidable: “Fue 
un honor competir en un tor-
neo de tan alto nivel. Estamos 
motivadas para seguir partici-
pando y queremos proponer 
que la zona maya sea futura 
sede de este evento”, dijo.

Las Diablillas entrenan 
de forma constante los lu-
nes y miércoles y el roce con 
equipos más experimenta-
dos les ha ayudado a crecer 
y ser más competitivas.

Diablillas Mestizas de Hondzonot dejan huella en competencia 
relámpago contra equipos de la liga estatal de softbol femenil

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ Las Diablillas de Hondzonot entrenan de forma constante los lunes y miércoles y el roce
con equipos más experimentados les ha ayudado en su crecimiento. Foto Cortesía Diablillas

En pleno mes de la concien-
tización sobre el autismo, 
salió a relucir un caso de 
bullying en el Colegio Inter 
de la Riviera, ubicado en Tu-
lum, contra un estudiante 
que tiene esta condición; el 
instituto ya se pronunció 
al respecto, mientras que 
Secretaría de Educación de 
Quintana Roo indicó que 
tomó cartas en el asunto.

Todo derivó de un video 
difundido a través de re-
des sociales donde se capta 
cómo un infante es ence-
rrado en un baño, agredido 
con basura y grabado entre 
burlas por varios compa-
ñeros. El incidente ocurrió 

dentro del plantel ubicado 
calle Bubul Lek, manzana 
46, lotes 11 y 12, entre 
Orión y Centauro, de la co-
lonia Mayapax de la cabe-
cera municipal de Tulum.

Tras conocer los hechos, 
el instituto educativo rea-
lizó un comunicado donde 
menciona: “En relación con 
la publicación difundida en 
redes sociales el día sábado 
12 de abril del 2025, donde 
se muestra a estudiantes 
de la institución incurrir 
en conductas inapropiadas 
entre ellos, informamos a 
nuestra comunidad que la 
situación fue atendida de 
manera inmediata y se ha 
dado solución conforme a 
nuestros protocolos insti-
tucionales que se rigen bajo 
el Marco de Convivencia 

Escolar para el estado de 
Quintana Roo”. 

“Tras realizar la investi-
gación correspondiente, se 
tomaron las medidas nece-
sarias para asegurar el bien-
estar de los involucrados, 
promoviendo el diálogo, la 
reflexión y el acompaña-
miento adecuado para cada 
caso. Rechazamos enfática-
mente cualquier comentario, 
conducta, actitud y acción 
de bullying en nuestra co-
munidad educativa. 23 años 
educando con amor nos res-
paldan”, dice el comunicado.

La escuela reitera su 
compromiso “con la sana 
convivencia, el respeto y 
la formación integral de 
nuestros estudiantes que 
nos ha distinguido de gene-
ración en generación. 

SEQ atiende un caso de 
bullying hacia estudiante 
con autismo, en Tulum
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

El ayuntamiento de Playa 
del Carmen capacitó a fun-
cionarios públicos sobre la 
creación de Huertos Orgá-
nicos Urbanos. Se trata de 
una iniciativa del gobierno 
municipal encabezado por 
la presidenta Estefanía Mer-
cado para fomentar el cul-
tivo sostenible e impacto po-
sitivo en el medio ambiente.

Durante la jornada, la 
directora de Gestión Am-
biental y Cambio Climático, 
Xóchitl Moctezuma, explicó 
que este tipo de capacitación 
demuestra a la ciudadanía 
que cualquier espacio —por 
pequeño que sea— puede 
convertirse en un huerto 
orgánico urbano.

“Estas prácticas permi-
ten mejorar la alimenta-
ción, reducir residuos como 
plásticos y envases, y evitar 
el desperdicio de alimen-
tos”, señaló la funcionaria.

El curso brindó a los asis-
tentes conocimientos prác-
ticos para que realicen un 
huerto en casa y cultiven 
productos como chile, cilan-
tro, jitomate, entre otros, pro-
moviendo el autoconsumo 
sano y libre de pesticidas. “No 
importa el tamaño del espacio: 
puede ser un patio, la azotea o 
incluso una maceta”, agregó.

Asimismo, Xóchitl Moc-
tezuma destacó que esta fue 
la primera de varias capaci-
taciones que se estarán ofre-
ciendo de manera gratuita, 
con el fin de incluir a toda 
la ciudadanía interesada, 
desde niños hasta adultos.

Impulsan la creación de 
huertos orgánicos urbanos 
en Playa del Carmen

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN



16
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 16 de abril de 2025OPINIÓN

C
omo suele suceder con 
todos los artefactos ex-
plosivos, con el tiempo el 
boom fue perdiendo fue-

lle. El inicio fue atronador, una 
metáfora atómica. Oppenheimer 
citando el Bhagavad Gita: “Ahora 
me he convertido en la muerte, 
el destructor de mundos”. El final 
se limitó a simple petardo. Aún 
así, el olor de su pólvora im-
pregnó varias generaciones. 

Murió el domingo el último 
integrante de este escuadrón 
de tinta explosiva; no el mejor, 
pero sí uno de los más versáti-
les; Mario Vargas Llosa era el 
todoterreno de este grupo de 
escritores latinoamericanos.

Estas líneas no van sobre su 
persona —de ser así, se titularían 
“En qué momento se jodió Vargui-
tas”, y abordarían, sin dudarlo, el 
episodio de su infidelidad senil— 
sino del clan al que perteneció; es 
tanto el peso del legado literario 
de Vargas Llosa y su grupo que 
incluso generó varias intentonas 
de parricidios literarios. 

El boom fue una casualidad; 
no hay una explicación que ge-
nere consenso sobre su irrup-
ción. Algo así como el big bang 

cósmico, cuyas causas descono-
cemos pero sus efectos aún nos 
erizan. Con antecedentes difusos, 
como los versos de Rubén Darío, 
Pablo Neruda y César Vallejo, y 
los cuentos de Jorge Luis Borges, 
jóvenes latinoamericanos en el 
exilio se encontraron sin querer. 

“Andábamos sin buscarnos 
pero sabiendo que andábamos 
para encontrarnos”, decía Julio 
Cortázar en otro contexto, uno 
que es mejor susurrar, pero que 
se puede aplicar en esta con-
junción de astros. Hombres, en 
su mayoría, perdidos en ciuda-
des frías y lejanas, huyendo del 
mismo monstruo: la realidad. 

Solitarios que encontraron sus 
almas gemelas a miles de kilóme-
tros de sus orígenes, y que en esas 
compañías lograron espantar los 
fantasmas que empacaron juntos 
con sus sueños y sus calcetines. 
La mayoría comenzó su exilio sin 
recursos, por lo que ese grupo 
también fue una especie de red 
de apoyo económico y laboral. 

En sus memorias, Vargas 
Llosa recuerda incluso que su 
primer robo fue un libro suyo, 
en una librería de ultramar. No 
tenía dinero para comprarlo, y 
se lo metió en su gastada gabar-

dina, en la que nadaba. El depen-
diente lo descubrió y le obligó a 
devolver el libro, a pesar de que 
se identificó como el autor. 

Además de la amistad insó-
lita entre estos vagabundos, fue 
la competencia entre sí la que 
aumentaba los kilotones de su 
movimiento. Machos alfa que lu-
chaban por demostrar entre ellos 
quién bebía más y quién escribía 
mejor. Así quizás comenzó a incu-
barse el episodio más folletinesco 
de las letras latinoamericanas. 

Que fue cuando Vargas Llosa le 
pegó un puñetazo en el rostro a Ga-
briel García Márquez: “¡Por lo que 
le dijiste a Patricia (Llosa, esposa del 
peruano)!”. Y pum. Con los años se 
fueron revelando las causas de este 
efímero round literario, que incluía 
una azafata y una infidelidad. 

Ya muerto García Márquez, 
fue Vargas Llosa quien relató otro 
episodio, con otra asistente de 
vuelo. En una entrevista relató 
que, en un avión, una azafata se le 
acercó para pedirle que saludara 
a otro pasajero, quien lo admiraba 
pero que por su timidez le era im-
posible solicitarlo él mismo. 

Vargas Llosa dijo que claro que 
sí y se acercó al fan. Este, después 
de media hora de deshacerse 
en elogios, como un polvorón, 

le confesó al autor peruano que 
“su libro, Cien años de soledad” le 
había cambiado la vida. Vargas 
Llosa se tragó el orgullo y se hizo 
pasar por el colombiano. No le fue 
difícil. Además de haber coincido 
con él, era experto, precisamente, 
en la galaxia Macondo: su tesis —
Historia de un deicidio— fue sobre 
la obra de García Márquez. 

Ya cuando la polvareda dejada 
por el boom se asentó, quizás son 
García Márquez y Vargas Llosa 
los personajes que han dejado 
una mayor huella. A pesar de las 
insurrecciones que han surgido 
con los años, entre ellas un movi-
miento que tuvo como fin romper 
—crac— al boom, aún no se ha 
logrado eclipsar esta herencia. 

Fueron ellos mismos, en sus 
actividades extraliterarias, los 
que atentaron contra su obra. 
En el caso de Vargas Llosa, sus 
actividades y opiniones políti-
cas causaron, en especial en sus 
últimos años, una animadver-
sión que se hizo extensiva a su 
trabajo como escritor. 

“Veo ahora a mucha gente que 
admite que le gusta Vargas Llosa 
en tono de disculpa, como si tu-
viesen que pedir perdón por dis-
frutar los libros de alguien con el 
que no coinciden políticamente”, 

me comentó un amigo el domingo.
Ahora, con la paz que trae igual 

la muerte, el recuerdo del peruano 
radicará en su obra, que seguirá 
alimentando imaginaciones, 
mientras que sus posturas políti-
cas quedarán en segundo término, 
relegadas en la posteridad. Tal 
vez sirvan para apostillar nuevas 
ediciones, destacando principal-
mente la libertad con las que las 
expresó siempre, disintiendo, na-
dando a contracorriente, aún sa-
biendo del escozor que causaban. 

No sólo murió Vargas Llosa; sin 
él se apagó la última onda expan-
siva de un grupo que hizo explotar 
nuestra visión del mundo; deicidas 
que reescribieron el génesis de un 
continente colonizado. No sólo fue-
ron los narradores de nuestra histo-
ria reciente, sino que describieron 
conceptos que nunca antes alguien 
se había atrevido a describir. 

Ese es el verdadero poder de 
literatura, que en ocasiones se mi-
nimiza a simple entretenimiento: 
la capacidad de leer la realidad y 
darle sentido. Tarde o temprano, 
tal vez ahora mismo, un grupo 
de hombres y mujeres andan sin 
buscarse pero sabiendo que an-
dan para encontrarse. Tal vez. 

pcicero@8am.com.mx

Historia de un parricidio
PABLO A. CICERO

▲ “No sólo murió Vargas Llosa; sin él se apagó la última onda expansiva de un grupo que hizo explotar nuestra 
visión del mundo; deicidas que reescribieron el génesis de un continente colonizado”. Foto Reuters
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M
ÉXICO SE PONE a 
la vanguardia en las 
democracias plane-
tarias, metiendo a 

voto directo al tercer poder, al 
Poder Judicial.

LA TRANSICIÓN A la democra-
cia se ha llevado cuando menos 
100 años. En el 2000 vimos una 
luz en el túnel con el triunfo de 
Fox, pero en el 2006 el sistema 
asestó un golpe regresivo para la 
democracia con un fraude aún no 
reconocido, pero sí documentado.

DOCE AÑOS DE catástrofe polí-
tica (2006 -2018) desde la peor co-
rrupción sistemática e institucio-
nal de altos funcionarios ligados 
al crimen y ejecuciones de estado 
como los casos de García Luna  
y  los 43 jóvenes desaparecidos 
de Ayotzinapa. ¿Cómo olvidar el 
infierno de la guardería ABC de 
Sonora y las resoluciones de los 
jueces más corruptos de la época 
moderna?, supeditados al poder 

ejecutivo de Felipe Calderón.  Cito 
estos casos para no abrumarnos… 
Pero la historia de la corrosión del 
poder judicial es larga… Ahora 
mismo los juzgados están llenos 
de componendas, tráfico y so-
borno en todas las materias; femi-
nicidios, violencia doméstica y vi-
caria, alienación parental, extor-
sión, invasión de predios, miles de 
familias propietarias lanzadas a 
las calles por bandas bien confor-
madas y con cobijo en los juzgados 
donde la justicia tarda en llegar o 
simplemente nunca llegará. 

LOS CIENTOS DE juicios hipoteca-
rios falsos, coludidos con la banca, 
vendidos por despachos con nota-
rios y jueces comprados, dejando 
en el olvido del tiempo a víctimas 
que simplemente no encuentran 
solución en los juzgados… 

ES OBVIO QUE URGE un sanea-
miento al poder judicial en to-
dos sus niveles… Así que la re-
forma propuesta por el entonces 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador tuvo cause luego del 
triunfo de Morena en la elección 

de 24 con mayoría calificada.  Con 
todos la oposición en contra y 
con apoyo de la mayoría de las 
líneas editoriales de los medios 
de comunicación, los espacios de 
opinión se volcaron en contra de 
la reforma, una fracción de traba-
jadores del aparato jurídico pro-
testaron con  paro de labores por 
más de 70 días, colapsando una 
de las máximas jurídicas, justicia 

pronta y expedita y se amenazó 
con echar a  atrás la reforma, un 
movimiento nacido y auspiciado 
en los escritorios de los ministros, 
la misma fracción que votó para  
echar abajo la reforma constitu-
cional con argucias legales. Una 
verdadera paradoja… El poder 
garante de la constitución ataca 
a la constitución amenazando al 
sistema del gobierno saliente y en-
trante, buscando derribar la carta 
máxima de la república en un golpe 
de estado tácito, aplaudido por los 
medios concesionados… ¡Qué locura!

LO MÁS DIFÍCIL viene el 1 de 
junio. Cientos de nombres se ba-
rajan para los diversos puestos 
en el Poder Judicial. 

UN COMPLEJO SISTEMA del Po-
der Judicial espera a profesionales 
de las leyes emanados del voto, el 
ciudadano está incrédulo y extra-
viado, no hay guía, no hay ruta y los 
aspirantes empiezan a perder credi-
bilidad antes de llegar a la elección. 

VOTAR POR UN nombre raya 
en lo cómico. La explicación di-
dáctica de los consejeros del INE 
no la entienden ni ellos.   

NO CABE DUDA que ningún po-
der ha hecho lo suficiente mediá-
ticamente para instruir al votante. 

LOS PRESUPUESTOS RAQUÍTI-
COS que se asignaron a los aspi-
rantes hacen imposible que los 
candidatos hagan campaña, den 
a conocer su perfil y lancen un 
mensaje al electorado.  Los me-
dios de comunicación ante la au-
sencia de presupuestos para pau-
tas comerciales también han ce-
rrado sus puertas, argumentando 
que sería imposible la equidad.

TODA LA LUCHA por llevar 
a las urnas a personas capaces 
y con reputación no se com-
prueba. Se aproxima una crisis 
de credibilidad para quienes lle-
gan a ejercer en el poder judi-
cial, difícil contar bien los votos 
con tan complicada ecuación. 

LA VERDAD ES que los votan-
tes no conocen a los candidatos, 
ni los conocerán. El voto del 1 de 
junio será el voto más desinfor-
mado, un voto a ciegas.

COMO EN TODA democracia la 
participación crítica de los medios 
de comunicación es necesaria para 
construir un mejor país, pero ni 
los medios públicos ni los priva-
dos abandonan su bandera. Ambos 
sesgados, bulímicos, narcisistas de 
su propio discurso, mientras el pú-
blico, el ciudadano navega teledi-
rigido como en los viejos tiempos. 

Paso de gato 

CON LUNA LLENA, se presentó 
en el atrio de Izamal la cantante 
Cat Power… Mágica velada, ex-
traordinaria voz. Yucatán es una 
potencia musical, abrir la puerta 
al mundo lo convierte en plata-
forma internacional, le da visibi-
lidad y lo lleva al cosmopolitismo.

@EdgarFe55470211

El voto a ciegas: candidatos invisibles

ÉDGAR FERNANDO CRUZ 

KILÓMETRO 0

▲ “Los votantes no conocen a los candidatos, ni los conocerán. El voto del 1 de junio será el voto más desinformado”. Foto Germán Canseco



E
ntre los grandes de la li-
teratura mexicana y lati-
noamericana, Edmundo 
Valadés ha sido poco re-

conocido a pesar de su extensa 
y diversa trayectoria. Nacido en 
Guaymas, Sonora, en 1915 y fa-
llecido en la Ciudad de México en 
1994, este personaje contribuyó al 
desarrollo del periodismo a través 
de su columna y sus reportajes, los 
cuales fueron seleccionados y pu-
blicados en el libro Excerpta, en el 
año de 1984. Además de su aporte 
periodístico, destacan sus ensayos 
sobre literatura, que fueron edita-
dos en dos publicaciones impor-
tantes: La Revolución y las letras, 
en coautoría con Luis Leal, (1960) 
y Por caminos de Proust (1974).

Aunque el trabajo más rele-
vante de Edmundo Valadés ha 
sido su contribución en la di-
fusión del relato a través de la 
legendaria revista El Cuento, que 
nació en el año 1939 (en una pri-
mera época con cinco números) y 
resurgió en 1964 (2ª época) y cul-
minó su ciclo en 1999 (a punto de 
iniciar el nuevo milenio). No hay 
duda al considerar la segunda 
época de esta publicación como 
la más importante temporada de 
difusión de este género narrativo 
en México y Latinoamérica. En 
este 2º ciclo de la revista, se edita-
ron 143 números, algunos de los 
cuales fueron mensuales, otros 
bimestrales, otros más trimestra-
les y hasta semestrales. 

Cabe destacar que la revista El 

Cuento tuvo desde el principio un 
equipo editorial extraordinario: 
Edmundo Valadés era el direc-
tor; Andrés Zaplana, el consejero 
editorial, y Gastón García Cantú, 
Henrique González Casanova y 
Juan Rulfo integraban el Consejo 
de redacción. Además, entre sus 

colaboradores sobresalían escri-
tores reconocidos de la época. 
Por ejemplo, en sus primeros seis 
números de la 2ª temporada, es-
cribía una columna fija el es-
critor Antonio Estrada, autor de 
la novela cristera Rescoldo, los 

últimos cristeros y abuelo de mis 
hijos, quien aportaba historias 
legendarias de los tepehuanes y 
cuentos de su autoría.   

La revista era tan exitosa que 
los ejemplares se agotaban casi 
enseguida, a tal grado que, cuando 
sus lectores buscábamos el nú-
mero más reciente, era más que 
imposible encontrarlo. Personal-
mente, una vez envié un relato al 
concurso permanente de Cuento 
Brevísimo y fue publicado en el 
número 82 y premiado ese año, 
pero nunca me enteré del reco-
nocimiento que le otorgó la re-
vista porque no pude conseguir 
el número donde me indicaban 
que podía pasar a cobrar el pre-
mio. Por increíble que parezca, El 

Cuento volvió a publicar la misma 
minificción de mi autoría en el 
número 91 y en el 92 me volvie-
ron a pedir que pasara a recoger 
el monto del premio, aunque tam-
poco me enteré de ello por no 
encontrar la revista a tiempo.  

Independientemente de las ex-
periencias propias, la revista que 
dirigía Edmundo Valadés recibió 
el Premio Nacional de Periodismo 
en 1981 por el prestigio alcanzado y 
el éxito logrado hasta entonces. No 
cabe duda que la labor de este in-
telectual en la difusión del cuento 
como el género narrativo más apre-
ciado por los lectores del siglo XX 
fue realmente extraordinaria. Sin 
embargo, ha recibido poco reco-
nocimiento a pesar de la extensa 
recopilación que el director de esta 
revista logró, y que dio lugar a la 
edición de El libro de la imaginación, 
una antología maravillosa que in-
cluyó centenares de textos breves 
de una gran cantidad de escrito-
res de todos los tiempos. Luego de 

la publicación de este compendio, 
surgió una docena de antologías 
del cuento bajo distintas temáticas, 
todas ellas seleccionadas y prologa-
das por él mismo.

Por si fuera poco, Edmundo 
Valadés es el autor de uno de los 
mejores libros de la literatura mexi-
cana: La muerte tiene permiso (1955), 
que lo escribió en la época de la 
consolidación de la Revolución y 
la Reforma Agraria. En los cuen-
tos de este volumen, el autor ex-
presa el fastidio de la sociedad ante 
la corrupción y la impunidad de 
los gobernantes y la ausencia de 
justicia social, en un contexto de 
pobreza y omisión del campesino. 
Claro, sin olvidar otros libros de su 
autoría, como Dualidades funestas 

(1966) y Sólo los sueños y los deseos 

son inmortales, palomita (1980). En 
febrero de este año debió ser ce-
lebrado el aniversario 110 de su 
nacimiento, y todos lo olvidamos.

oscarmunozglez@gmail.com

Edmundo Valadés, un 
intelectual poco valorado
ÓSCAR MUÑOZ

▲ “Por si fuera poco, Edmundo Valadés es el autor de uno de los mejores libros de la literatura mexicana: La muerte tiene per-
miso (1955), que lo escribió en la época de la consolidación de la Revolución y la Reforma Agraria. En los cuentos de este volu-
men, el autor expresa el fastidio de la sociedad ante la corrupción y la impunidad de los gobernantes”. Foto gobierno de México

El Cuento tuvo 

desde el principio 

un equipo editorial 

extraordinario: 

Edmundo Valadés 

era el director
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▲ El 15 de abril se celebra el Día Mundial del Arte, una efeméride estable-
cida por la Unesco en 2019 para conmemorar el nacimiento del polímata 
florentino, Leonardo Da Vinci, y reconociendo así no sólo la importancia de 
los artistas y sus obras, sino también el rol vital que juega el arte en la edu-

cación, la innovación y el intercambio de conocimientos. Las actividades pro-
gramadas alrededor del mundo incluyeron exposiciones, talleres, conferen-
cias y eventos culturales que buscan inspirar a las comunidades y promover 
la apreciación del arte en todas sus formas. Fotos Museo Nacional de Arte
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“E
s que lo necesito” me 
dijo mi querido amigo 
Luis Cupul, percusio-
nista y tal vez la per-

sona con la que más he hablado 
del reggae en la última década. 
Luis hablaba de del concierto de 
la emblemática banda del reggae 
mexicano, Antidoping que, con 
más de tres décadas de trayectoria, 
y luego de varios años de haberles 
visto por última vez, se presenta-
rían en Disonante Refugio Sónico, 
una sala de conciertos bastante 
céntrica en Mérida, Yucatán. 

Lo que Luis necesitaba, y a lo 
que hice eco, fue a la vibración 
que caracteriza al reggae, no sólo 
es el sonido y el bajo que se siente 
en el pecho, sino que también nos 
conecta con las raíces de nuestra 
identidad, la música que nos hizo 
sentir, pensar y sintonizarnos di-
ferente con otros seres humanos. 
En mi caso, descubrí días después 
de esa plática que por primera vez 
en mi vida iba a escuchar a Pepe 
Grela, vocalista original de Anti-
doping y quien había grabado las 
voces en varias de mis canciones 
favoritas de la banda.

Con estas motivaciones asistí 
a un encuentro con la memoria 
de lo que me hace vibrar desde 
hace más de dos décadas, pero 
también a un primer encuen-
tro con la voz detrás de ver-
sos que he repetido como man-
tras durante todo este tiempo. 
Junto con esa voz, estaría todo el 
combo que integra el sonido de 
Antidoping y se vaticinaba una 
oleada de emociones y sacudidas 
corporales en forma de baile.

Un urgente calor colectivo

Al llegar a la fila para entrar al lugar 
nos encontramos algunas decenas 
de personas en un rango de edad 
similar al mío, entre 35 y 45 años, 
hombres y mujeres con ropa negra, 
playeras de conciertos, dreadlocks, 
gorras y muchos, pero muchos 
abrazos de reencuentro con perso-
nas con las que solo convives donde 
la música se hace en vivo y suena a 
todo volumen por los altoparlantes.

El Patio Sónico, escenario al 
aire libre de Disonante, es un es-
pacio en realidad pequeño, nos 
agolpábamos 200 personas para 
dejar apenas espacio en el que los 

meseros surfeaban los pedidos de 
cerveza y boneless a veces con 
permiso otras riéndose con quie-
nes, en algún momento del trance 
del concierto, les bailamos a un 
lado chocando con ellos. 

El show no se hizo esperar, a 
los 15 minutos de haber entrado 
pasaron junto a mí Manol X, Peter, 
Juanpi, Adalid, Kenji, Pepe Grela y 
la sección de metales. Rayando las 
10:30 de la noche se escucharon 
los primeros acordes del bajo que 
nos hicieron vibrar y a los pocos 
instantes el ensamble completo 
del Antidoping estaba tocando.

Recupera Lloyd Bradley, en su 
libro Bass Culture: la historia del 

reggae las palabras de Derrick Ha-
rriot: Como el equipo era tan po-
tente y la vibración tan fuerte, más 
que escuchar la música la sentía-
mos. Era como si al bailar formaras 
parte de la música. Era nuestra. 
Y justo así se siente cuando em-
pieza un concierto de reggae con 
el equipo de sonido correcto, no se 
escucha, primero se siente.

Me pasa algo curioso cuando es-
cucho a proyectos de música que 

me emocionan mucho en vivo, 
suelo disfrutar de las primeras can-
ciones del show con los ojos cerra-
dos, trato de que la vista deje de es-
tar presente para dejar que el resto 
de mis sentidos hagan el trabajo y 
descubro sensaciones en el cuerpo, 
con Wattalife se me erizó la barba, 
con a la vuelta de la esquina sentí la 
emoción deslizarse lentamente por 
mi espalda y en alguna intro que no 
pude identificar la sonrisa se me di-
bujó sola en el rostro hasta llenarlo 
por completo.

La cuenca del Caribe nos abraza

Alguna vez platicando con un 
amigo músico, de broma me de-
cía que si cambiabas unos cuan-
tos acentos en el sonido y un 
par de instrumentos el reggae 
sonaría a cumbia. No me pare-
ció nada irracional pensar que 
dos sonidos tan característicos 
compartan la cuenca del caribe 
como escenario de su creación. 
Esto les hermana desde las he-
rencias africanas, del pasado 
colonial que hereda algunos 

instrumentos y de alguna raíz 
indígena que se hace presente. 

Tal vez por ello, se siente pro-
fundamente familiar cuando en 
un show de reggae sale a colación 
una o varias cumbias, se siente 
que palpitan con el mismo cora-
zón. Cuando Pepe presentó un par 
de cumbias empezaron a salir los 
pasos prohibidos en la apretujada 
pista. En mi escaso espacio solo 
alcazaba a hacer el paso cruzadito 
atrás de la cumbia en un rango 
mínimo porque sino chocaba con 
las personas, aunque no salió nada 
mal tener esos encontronazos, esas 
coincidencias del contacto inci-
dental me arrancaron varias sonri-
sas con amistades nuevas y añejas.

Este movimiento se volvió en 
mi vida una especie de ritmo de 
meditación, cuando el reggae y 
la cumbia atraviesan mi cuerpo 
interpretado en vivo me conecto 
con un canal que no logro encon-
trar en otro lado. La capacidad 
de estar profundamente presente 
solo he podido equipararla en 
prácticas budistas y el diálogo de 
estos espacios tan diferentes habi-

Como el humo. Vibraciones que 
atraviesan los cuerpos danzantes

▲ “Asistí a un encuentro con la memoria de lo que me hace vibrar desde hace más de dos décadas, pero también a un primer 
encuentro con la voz detrás de versos que he repetido como mantras durante todo este tiempo”. Fotos Facebook Antidoping

RULO ZETAKA
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tando mi cuerpo es algo que hasta 
hoy no me he podido explicar.

En este encuentro de sonidos 
que brotan en el mar prístino 
del caribe se presentó la canción 
Vengan que la canta Manol X, te-
cladista fundador de Antidoping. 
Hace muchísimos años, cuando la 
banda comenzaba, algo que la ca-
racterizaba era que había dos per-
sonas de más edad que los chavos 
que tocaban en el grupo, hasta hoy 
siguen los hermanos Apodaca en 
el centro del escenario: Manol X 
en el teclado y Peter en la batería. 
En esta canción, la voz de Manol X 
suena ya gastada en vivo, el tiempo 
ha hecho mucho mas entrañable la 
canción de alabanza a un ser su-
perior que nos hermana a quienes 
bailamos con ella.

En el mismo libro de Lloyd 
Bradley sobre la historia del reggae 
hay una reflexión sobre el origen 
de los instrumentos con los que 
se interpreta este género musical. 
Las percusiones han caminado con 
la humanidad toda su historia y 
se han hecho de tantos materiales 
como nos podemos imaginar, pero 
el reggae tiene un espacio espe-
cial para la sección de metales. La 
trompeta, el trombón y el saxo-
fón fueron una apropiación de la 
herencia colonial: el opresor que 
durante centurias fustigó a las co-
munidades afros e indígenas cayó 
derrotado ante el amor de estas 
comunidades por la fiesta y la mú-
sica, nunca se las pudo arrebatar.

Lxs oprimidxs en un ardid de 
venganza ancestral se hicieron 
con los instrumentos militares 

realizados con metal e hicieron 
de ellos un llamado a la pista de 
baile. La sección de metales brilla 
durante toda la noche recordán-
donos que podrá el opresor creer 
que nos puede robar todo, pero no 
nos podrá robar nunca la fiesta.

La paz que da el esfuerzo

Cuando tenía como 15 o 16 años, 
apenas estaba conociendo el reg-
gae, no siempre me dejaban asistir 
solo a los eventos y solía escuchar 
todos los días música que había 
descargado en napster o ares. En-
tre esas canciones se colaba de vez 
en cuando algún disco que podría 
encontrar en la extinta tienda 
mix-Up. Pero en esos años tam-
bién sucedió un acontecimiento 
increíble: la banda de reggae que 
más me gustaba iba a tocar en la 
plaza grande presentando su más 
reciente disco.

El corazón del centro histó-
rico de la ciudad de Mérida se 
llenó de jovenes que verían to-
car a las bandas locales I&I, Ri-
kita Banana y Orden Kalavera, 
el mismo evento sería cerrado 
por Antidoping. Desde ese día 
guardo el cd que compré de la 
banda llamado “esfuerzo univer-
sal” con el booklet firmado por 
Pedro Apodaca, baterista de An-
tidoping. La fotografía que me 
tomé con él se perdió en el uni-
verso de los discos duros quema-
dos y la finitud insalvable de la 
nube pero sigo guardando el cd.

Viniendo como estampida 
desde esa época el verso de la 

canción que le da título al disco 
firmado resonó en mi cabeza. 
Cuando me siento profunda-
mente satisfecho por haber lo-
grado por lo que me esforcé des-
cubro esa paz que da el esfuerzo 
y que me hace sentir un ser 
humano ligeramente mejor que 
ayer. Sensación que he tenido de 
manera recurrente el último mes 
y agradezco profundamente.

Solo es posible este viaje tem-
poral que me une con varios yo 
del pasado a través de la vibra-
ción, las letras de algunas cancio-
nes puede que ya no me hagan 
tanto sentido, pero el sonido que 
brota del bajo de antidoping re-
sonando en mi pecho le dan rele-
vancia a mi experiencia. Cómo si 
a cada paso que dieron esos Ru-
los del pasado llegaran las ondas 
hasta el que estuvo bailando hace 
unas noches en el Patio Sónico.

Un frenesí antifascista

Y creí que eso era todo, yo solo es-
taba esperando una canción más 
cuando sonó Lola, una canción jo-
cosa sobre una chica que no logra 
conseguir con quien casarse y que 
a ritmo frenético de ska puso a 
brincar al público. Pero pasó lo 
inesperado, cuando llevas tanto 
tiempo escuchando un proyecto 
de música hasta puedes conocer 
los matices de su narrativa audi-
tiva, invitaciones al público, can-
ciones que sirven de puentes, pero 
la sorpresa tiene que estar por ahí, 
de vez en cuando, y escabullirse 
para patearte la cara.

Casi una década atrás, escu-
ché por primera y única vez a 
Los de abajo, una banda de Ska 
de la Ciudad de México en la 
explanada del centro de conven-
ciones Siglo XXI. Siempre me 
gustaron desde que les escuché 
por primera vez, y aunque han 
sido una banda muy prolífica su 
sonido nunca ha superado para 
mi el esfuerzo de producción 
que se llamó Latín Ska Force, 

un disco que tenía invitados en 
cada canción, muchos que son 
parte de mis artistas favoritos 
como el Mastuerzo en La Polka 
Pelazón, Horacio Blanco de Des-
orden Público en El insecto o 
Pepe Grela, vocalista de antido-
ping en War 4 Peace.

Cuando empezó a sonar War 

4 Peace el concierto tomó otra 
dimensión, una canción con 
unos versos punzantes antimi-
litaristas y que apuestan por la 
solidaridad colectiva hacen más 
sentido en 2025 cuando el geno-
cidio sigue azotando al pueblo 
palestino y el miedo parece el 
arma predilecta de los podero-
sos. Mientras ellos afilan sus ga-
rras para la peor de las guerras 
nosotrxs sudamos bailando ska. 

La catarsis antifascista que 
me permitió una canción que no 
esperaba también afinó mi mi-
rada, ya solo esperaba el encore 
y en lo que llegaba disfruté una 
escena de lo mas romántica. Una 
chica sostenía el celular con la 
cámara de la selfie en la primera 
fila. Tenía una videollamada a 
una persona con la cara hin-
chada y los ojos entrecerrados de 
tener la luz del celular en el ros-
tro. En medio de la oscuridad de 
una habitación distante, un ser 
humano agradecía a otro una vi-
deollamada amorosa para com-
partir las vibraciones del reggae.

Encore. A brillar

Descubrí manejando hacia el tra-
bajo un par de semanas antes del 
evento algo que menciono en el 
segundo párrafo de esta crónica. 
Sonaba antidoping en las bocinas 
y empezó la canción que esperé 
durante toda la noche. La última 
canción suele ser la que empieza 
con Pepe Grela gritando “Brilla, 
como la estrella que eres.” Sola-
mente la palabra brilla salida de 
la voz de Pepe era lo que esperaba, 
durante más de 20 años ese so-
nido me acompañó en momentos 
de soledad profundamente lin-
dos. Ante la duda, ante el festejo, 
ante la ausencia, ante la desgracia, 
siempre salía de mi garganta.

Brilla, como la estrella que eres
Brilla, como la estrella que eres
Y esparce tu luz
Y esparce tu luz.

▲ “Cuando empezó a sonar War 4 Peace el concierto tomó otra dimensión, una canción con unos versos pun-
zantes antimilitaristas (…) hacen más sentido en 2025 cuando el genocidio sigue azotando al pueblo palestino”.
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Barcelona y París Saint-Germain, 
a semifinales de la Champions

Con más suspenso del es-
perado, Barcelona y París 
Saint-Germain, que perdie-
ron el martes sus partidos 
ante Borussia Dortmund 
y Aston Villa, respectiva-
mente, en la vuelta de los 
cuartos de final, aseguraron 
lo esencial y esperan ya ri-
vales por un boleto a la final 
de la Liga de Campeones.

Los culés, derrotados 3-1 
en el Signal Iduna Park, y 
los parisinos, superados 3-2 
en Birmingham, estarán 
muy atentos a los otros dos 
duelos de cuartos este miér-
coles; Real Madrid-Arsenal 
(del que saldrá el rival del 
PSG), e Inter de Milán-Ba-
yern Múnich (del que saldrá 
el contrincante del Barça).

El conjunto azulgrana 
estuvo lejos de su mejor ni-
vel, y pese al 4-0 de la ida 
surgieron fantasmas en de-
terminados momentos del 
partido. El Barça, que llegó 
a verse con un 2-0 y un 3-1 
en contra tras el triplete del 
delantero guineano Serhou 
Guirassy (11, de penal, 49 y 
76), respiró aliviado con el 
autogol del defensor arge-
lino Ramy Bensebaini (54).

Después de seis años de 
ausencia entre la élite euro-
pea, el equipo culé regresa 
a las semifinales de la com-
petición reina del futbol eu-
ropeo. Por un puesto en la 
final en el Allianz Arena de 
Múnich el 31 de mayo, diez 

años después de la última 
en 2015 (título logrado en 
Berlín contra la Juventus), 
el Barça se medirá con el 
Inter o el Bayern.

El partido de ida tendrá 
lugar en la capital catalana, 
en el Olímpico de Mon-
tjuic el 29 o el 30 de abril, 
mientras que la vuelta será 
en San Siro o en el Allianz 
Arena el 6 o el 7 de mayo.

Así pues, una derrota fe-
liz para el Barça, y eso que 
es la primera que sufre en 
2025, en el que el sueño de 
conquistar cinco títulos si-
gue vigente.

“El Dortmund es un rival 
muy bueno, el ambiente en 
el estadio era tremendo, no 
ha sido nuestro mejor día, 
no es fácil jugar este tipo de 

partidos, pero al final nos 
hemos clasificado para la 
semifinal, que era nuestro 
objetivo”, afirmó el técnico 
Hansi Flick.

PSG juega con fuego

También aspira a ganar todos 
los títulos el París Saint-Ger-
main, pese a que los hombres 
de Luis Enrique jugaron con 
fuego en Inglaterra ante el 
equipo dirigido por el tam-
bién español Unai Emery.

El campeón de la liga 
francesa, que llegaba a Bir-
mingham para defender 
el 3-1 cosechado en la ida, 
perdió 3-2, pero avanzó a 
sus segundas semifinales de 
“Champions” consecutivas. 
Los goles de Achraf Hakimi 

(11) y de Nuno Mendes (28) 
lanzaron a los parisinos; el 
Aston Villa respondió con 
anotaciones de Youri Tiele-
mans (34), John McGinn (55) 
y Ezri Konsa (58).

Cuando los locales pare-
cían abocados a la remon-
tada, se toparon con los 
guantes del arquero italiano 
Gianluigi Donnarumma, 
salvador para los suyos.

Así, Luis Enrique ha lo-
grado ya como mínimo igua-
lar el resultado de su primera 
temporada como entrenador 
del PSG en la máxima com-
petición continental, con 
un plantel que ha perdido 
desde entonces al estelar 
Kylian Mbappé, pero que ha 
ganado en solidaridad, men-
talidad y solidez.

AFP

PARÍS

 Serhou Guirassy acabó con el Barcelona en el choque de vuelta, pero el Dortmund quedó eliminado. Foto Ap

Triplete de Guirassy; Donnarumma salva al equipo francés

Real Madrid busca superar un déficit de tres goles ante el Arsenal

Madrid.- PEl sitio web del Real 

Madrid dijo desafiante a los afi-

cionados que “todo es posible”, 

un día antes de que el campeón 

defensor intente superar un défi-

cit de tres goles ante el Arsenal 

en la Liga de Campeones.

Un video mostró las memora-

bles remontadas del Madrid en 

los últimos años, mencionando 

al “equipo de los sueños” y los 

logros del club “en este esta-

dio, en esta competición”.

“Bernabéu, otra vez”, se leía 

como titular en el sitio web 

antes del encuentro de vuelta 

de los cuartos de final en el 

estadio Santiago Bernabéu el 

miércoles. El balón comenzará 

a rodar a las 13 horas. 

El Madrid, campeón europeo 

en 15 ocasiones, perdió el par-

tido de ida 3-0 en Inglaterra la 

semana pasada.

Sólo en cuatro ocasiones un 

equipo local ha revertido un 

déficit de tres goles o más 

en el choque de ida, según 

la UEFA. El Madrid tiene una 

historia reciente de remonta-

das en la “Champions” que 

da a los aficionados la espe-

ranza de otra noche mágica 

en el Bernabéu.

Arsenal no ha concedido tres 

o más goles en casi 80 duelos 

en todas las competiciones, 

desde una victoria por 4-3 en 

Luton en la Premier League en 

diciembre de 2023.

El equipo inglés superó por 

última vez al Madrid en la 

fase eliminatoria de la Liga 

de Campeones en 2005-06, 

cuando llegó a la final y perdió 

ante el Barcelona.

AP

Ciudad de México.- Arturo 

López lanzará en el juego 

inaugural entre los Diablos 

Rojos y los Leones de Yuca-

tán, y pondrá fin a su carrera 

luego de 16 temporadas en 

la Liga Mexicana de Beisbol.

El pítcher anunció su re-

tiro durante una conferen-

cia rumbo al inicio de la 

campaña con sentimientos 

encontrados. “He vivido 

cosas increíbles, he com-

partido el diamante con 

muchos compañeros y me 

siento satisfecho. Quiero 

que el día de la despedida 

sea bonito, disfrutarlo”, co-

mentó entre lágrimas.

El “Científico” colgará los 

spaics en el día inaugural 

de la LMB, este jueves, para 

dar paso a una nueva etapa 

en su carrera. Llegó a los 

Diablos en 2006 y transitó por 

equipos como los Dodgers y 

los Padres de San Diego.

“No quiero que sea un 

partido complicado ante 

Leones porque van a salir 

con todo. Me he preparado 

bien y espero tengamos un 

buen resultado”.

Por otro lado, en las Gran-

des Ligas, Jasson Domín-

guez se fue de 3-3, con un 

doble de tres carreras que 

dio la ventaja a los Yan-

quis en la sexta entrada, 

y Nueva York se impuso el 

martes 4-2 a los Reales de 

Kansas City.

Max Fried (3-0) ponchó a 

siete en seis episodios y 

dos tercios por los Bom-

barderos del Bronx, que 

borraron un déficit de 2-0 

con un sexto acto de cua-

tro anotaciones, ayudados 

por tres bases por bolas 

consecutivas con dos auts.

Los Mulos buscarán una 

barrida de tres juegos el 

miércoles en una repeti-

ción de la serie divisional 

de la Liga Americana que 

ganaron frente a los Rea-

les en cuatro desafíos el 

pasado octubre. 

Por los Reales, MJ Me-

léndez conectó jonrón y 

Bobby Witt Jr. bateó do-

ble productor.

ADRIANA DÍAZ Y AP

En juego de 
despedida, Arturo 
López lanzará en 
el Diablos Rojos-
Leones



Los Juegos Olímpicos de Los 
Ángeles 2028 contarán con el 
Dodger Stadium, casa de los 
actuales campeones de la Serie 
Mundial, como sede del beisbol, 
que está de regreso en el pro-
grama, con el surf y el críquet 
celebrándose fuera de la ciudad 
como parte de un plan de sedes 
actualizado que el comité orga-
nizador dio a conocer el martes.

La casa de los Dodgers ya 
fue sede del beisbol olím-
pico, durante los Juegos de 
1984, cuando fue un deporte 
de exhibición.

El surf se llevará al cabo en 
Trestles Beach, una reconocida 
colección de lugares para practi-
car esa disciplina, entre el norte 
del condado de San Diego y el 
sur de San Clemente, en el con-
dado de Orange, a aproxima-
damente una hora en coche al 
sur del centro de Los Ángeles. 
Anteriormente, fue sede de una 
competencia de la Liga Mundial 
de Surf y atrae a unos 2.5 millo-
nes de visitantes cada año.

“Hemos prometido al 
mundo unos Juegos Olímpi-
cos increíbles y estamos orgu-
llosos de compartir el plan que 
lo hará posible”, dijo Reynold 
Hoover, director ejecutivo de 
LA28 en un comunicado.

El críquet regresará a la 
máxima justa deportiva por 
primera vez en un siglo en una 
estructura temporal en el Fair-
grounds en Pomona, a unas 
35 millas de Los Ángeles. El 
squash hará su debut olímpico 

en el lote de Universal Studios, 
famoso por ser el escenario 
de películas y programas de 
televisión. El voleibol de playa 
se trasladará a Long Beach 
después de que las negocia-
ciones con la ciudad de Santa 
Mónica fracasaran. El triatlón 
se moverá de Long Beach a la 
famosa Venice Beach, en el 
lado oeste de Los Ángeles.

En Long Beach también se 
unirán los deportes de tiro al 
blanco en un campo de tiro 
interior temporal en el centro 
de convenciones de la ciudad. 
La escalada deportiva se lle-
vará al cabo al aire libre en 
el estacionamiento. Ya estaba 
planeado para Long Beach el 

nuevo evento de remo costero 
y natación de maratón.

Venice Beach también 
será el lugar de inicio para los 
cursos de maratón y ciclismo 
en carretera. Los diseños de 
los recorridos y los sitios de 
llegada para ambos eventos 
se anunciarán más adelante.

El boxeo regresa al pro-
grama olímpico con los 
combates preliminares en el 
Peacock Theater, frente al 
Crypto.com Arena, que al-
bergará las etapas finales en 
el edificio del centro de Los 
Ángeles. El levantamiento 
de pesas también se efec-
tuará en el Peacock, mien-
tras que la gimnasia artística 

y el trampolín se realizarán 
en el Crypto.com Arena.

El voleibol se celebrará 
en el Honda Center en Ana-
heim, a unas 27 millas del 
centro de Los Ángeles.

Asimismo, la ciudad de 
Carson albergará el tiro con 
arco en el Dignity Health 
Sports Park, después del tor-
neo de Rugby Sevens. El tiro 
con escopeta se efectuará en 
South El Monte, a unas 14 mi-
llas del centro de Los Ángeles. 

La equitación está pro-
gramada en el hipódromo 
de Santa Anita, ubicado en 
el suburbio de Arcadia, que 
fue sede del deporte du-
rante los Juegos de 1984.

Max Verstappen y Red Bull 
son una de las asociaciones 
más exitosas de todos los 
tiempos en la Fórmula Uno. 
Sin embargo, una carrera 
desastrosa ha generado pre-
ocupaciones de que el piloto 

podría considerar un cam-
bio de equipo.

Tras el Gran Premio de Ba-
réin, Verstappen habló de una 
“catástrofe” al enumerar los 
problemas. El campeón mun-
dial defensor tuvo que lidiar 
con el sobrecalentamiento de 
los neumáticos, problemas de 
frenos y dos retrasos diferen-
tes en las paradas en “boxes”. 

En un momento, estuvo bre-
vemente en último lugar an-
tes de terminar sexto.

El influyente asesor de 
deportes de motor de Red 
Bull, Helmut Marko, indicó 
previamente que hay una 
cláusula relacionada con el 
rendimiento en el contrato 
de Verstappen, que está 
oficialmente fechado hasta 

2028. Marko señaló a la BBC 
el mes pasado que una cláu-
sula podría entrar en juego 
“si no cumplimos con Max”.

El GP de Arabia Saudí en 
Jeddah este domingo podría 
traer más problemas con el calor. 

Se esperan mejoras para 
el Gran Premio de Emilia-
Romaña en el circuito de 
Imola en Italia el 18 de mayo.
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Habrá mucha atención 
desde Canadá, no sólo por 
Shai Gilgeous-Alexander, 
aunque el campeón ano-
tador de la NBA y favo-
rito al premio de Jugador 
Más Valioso seguramente 
ayudará a atraer a los afi-
cionados del vecino del 
norte hacia los partidos del 
Trueno de Oklahoma City. 
Otros estarán observando 
desde Serbia y Grecia, los 
países respectivos del astro 
de Denver, Nikola Jokic, 
y de la máxima figura de 
Milwaukee, Giannis Ante-
tokounmpo. Los fanáticos 
en Camerún sintonizarán 
los duelos de Pascal Siakam 
y los Pacers de Indiana. El 
campeón defensor Boston 
cuenta, entre otros, con 
Kristaps Porzingis, de Leto-
nia, y Al Horford, de Repú-
blica Dominicana.

Una vez más, los pla-
yoffs de la NBA serán 
una vitrina para las es-
trellas internacionales.

En la temporada, cinco 
campeones estadísticos 
provenían de cinco países 
diferentes -algo que jamás 
había ocurrido en la liga-, 
Gilgeous-Alexander es ca-
nadiense; el campeón de 
rebotes, Domantas Sabo-
nis, de Sacramento, es li-
tuano; el líder de bloqueos, 
Víctor Wembanyama, de 
San Antonio, es francés; 
el rey de los robos, Dy-
son Daniels, de Atlanta, es 
australiano, y el jugador 
con más asistencias, Trae 
Young de los Halcones, 
es estadunidense.

La postemporada ten-
drá también un fuerte sa-
bor internacional. Gilgeous-
Alexander está dentro, 
mientras que Sabonis y Da-
niels (junto con Young, ob-
viamente) podrían unirse a 
él si sus equipos sobreviven 
al minitorneo de repesca.

Por primera vez en 
la historia de la NBA, ju-
gadores de un país que 
no sea Estados Unidos se 
combinaron para conse-
guir más de 15 mil puntos.

Playoffs de la NBA 
serán una vez más 
un escaparate 
de estrellas 
internacionales

AP

MIAMI

Preocupación en Red Bull tras desastre de Verstappen; la F1 llega a Arabia Saudita

AP

LONDRES

Dodger Stadium será sede del 
beisbol en Los Ángeles 2028
La famosa Venice Beach albergará el triatlón y Carson, el tiro con arco

AP

LOS ÁNGELES

▲ El Dodger Stadium será sede de nuevo de un torneo olímpico de beisbol. Foto Ap
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China ordena suspender la recepción 
de aeronaves del estadunidense Boeing

China ordenó a las compa-
ñías aéreas nacionales que 
suspendan todas las recep-
ciones de aviones del fabri-
cante estadunidense Boeing, 
en un contexto de intensifi-
cación de la guerra comercial 
entre Pekín y Washington, 
informó este martes la agen-
cia de prensa Bloomberg.

El presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, im-
puso aranceles de hasta 145 
por ciento a gran parte de las 
importaciones provenientes 
de China. Pekín tomó repre-
salias situando los suyos en 
125 por ciento sobre las im-
portaciones estadunidenses. 

China también pidió a las 
aerolíneas del país “que de-
tengan todas las compras de 
equipos y piezas de aviones 
a empresas estadouniden-
ses”, según Bloomberg.

Los recargos aduaneros 
decididos por Pekín dispa-
ran los costos de los aviones 
y de las piezas de repuesto 
fabricadas en Estados Uni-
dos. Las aerolíneas chinas 
difícilmente pueden asumir 
este costo adicional.

Según Bloomberg, el go-
bierno chino también está 
considerando ayudar a las 
aerolíneas que alquilan 
aviones Boeing y que se en-
frentan a mayores costos.

Boeing declinó hacer 
comentarios. Según su pá-
gina web, a finales de marzo 
su cartera de pedidos conte-
nía 130 aviones para clientes 
chinos (compañías aéreas y 
de arrendamiento). Pero al-
gunos clientes prefieren no 
ser identificados, por lo que 

podrían ser más. Hacia las 
14:30 horas GMT, las ac-
ciones del constructor es-
tadunidense bajaban 1.81 
por ciento en la bolsa de 
Nueva York.

Donald Trump ha con-
vertido los aranceles en la 
piedra angular de su política 

económica y en una impor-
tante herramienta diplomá-
tica para arrancar concesio-
nes a otros países.

El magnate republicano 
impuso un arancel univer-
sal de 10 por ciento, pero 
pausó otros más altos para 
decenas de socios comer-

ciales durante 90 días, 
mientras mantiene la pre-
sión sobre China.

El presidente chino, Xi 
Jinping, advirtió el lunes 
que el proteccionismo “no 
llevará a ninguna parte” y 
que en una guerra comer-
cial “no habrá ganadores”.

AFP

PEKÍN

 Según la agencia de prensa Bloomberg, el gobierno chino también está considerando ayudar a las aerolíneas locales que alquilan ae-
ronaves de la empresa estadunidense y que se enfrentan a mayores costos. Boeing declinó hacer comentarios. Foto Ap

Trump impuso aranceles de hasta 145% a gran parte de las importaciones de Pekín

Aerolínea europea Ryanair contempla retrasar admisión 
de aviones de Estados Unidos a causa de nuevos aranceles

El director general de Rya-
nair, primera aerolínea de 
Europa en número de pa-
sajeros, afirmó el martes 
que se plantea retrasar la 
recepción de aviones en-
cargados a Boeing si estos 
acaban costando más caro 

por los aranceles impues-
tos por Donald Trump.

La empresa, radicada 
en Irlanda, debe recibir 25 
nuevos Boeing a partir de 
agosto pero su jefe, Michael 
O’Leary, dijo que no necesita 
esas aeronaves hasta “marzo 
o abril de 2026”.

“Si se imponen arance-
les a esos aviones, es muy 
probable que podamos re-

trasar la entrega” hasta que 
2el sentido común” preva-
lezca, declaró O’Leary en 
una entrevista con el Fi-

nancial Times. 

Las tasas aduaneras 
anunciadas por Donald 
Trump ascienden a 10 por 
ciento para todos los paí-
ses del mundo, y a 25 por 
ciento para el acero. Sin 
contar la guerra que libran 

Estados Unidos y China, a 
golpe de aranceles de más 
de 100 por ciento. Una se-
rie de tarifas que ya es-
tán teniendo un impacto 
en el sector aeronáutico.

El director ejecutivo de 
Delta Airlines, Ed Bastian, 
comentó la semana pasada 
que no piensa pagar aran-
celes por los Airbus que 
espera para este año.

Según Bloomberg, que 
cita personas próximas al 
asunto, China ordenó ade-
más a sus compañías aé-
reas que suspendan cual-
quier recepción de aviones 
Boeing a raíz de los aran-
celes, y también que “inte-
rrumpan cualquier compra 
a empresas estadunidenses 
de equipos y piezas de re-
puesto para aviones”.

AFP

DUBLÍN
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El secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Julio Berde-
gué, sostuvo que la imposición 
de una “cuota compensatoria” 
a los tomates mexicanos que 
se exportan a Estados Uni-
dos (EU) no está asociada a las 
modificaciones en la política 
arancelaria estadunidense. 
Por ello confió en alcanzar un 
acuerdo antes de su entrada 
en vigor en tres meses.

Aseguró que esto se deriva 
de una acusación sin funda-
mento de los productores de 
tomate de Florida que han 
acusado a México de incurrir 
en dumping (trampas en el 
precio en el que lo exportan) 
para afectarlos, razón por la 
cual el Departamento de Co-
mercio tomó la decisión.

Sin embargo, durante la 
conferencia presidencial, el 
secretario aseveró que la en-
trada en vigor de esta medida 
será dentro de 90 días por lo 
que consideró que hay tiempo 
para entablar el diálogo sobre 
esta cuota compensatoria de 
20.91 por ciento al precio de 
los tomates mexicanos.

Berdegué detalló que este 
conflicto con los productores 
de tomate de Florida data de 
1996, cuando por primera vez 
denunciaron a productores 
mexicanos ante el Departa-
mento de Comercio de que es-
tas importaciones se estaban 
efectuando mediante dum-
ping, esto es, que supuesta-

mente los productores mexi-
canos exportaban los tomates 
a menor precio del costo real 
para sacarlos del mercado.

Desde entonces a la fecha, 
el departamento de Comer-
cio realizó una investigación 
en donde confirmaron esta 
presunta práctica de dumping 
-algo que el gobierno mexi-
cano no ha aceptado - pero 
se ha logrado cinco acuerdos 
sucesivos entre el Departa-
mento de Comercio estadu-
nidense y los productores 
mexicanos para suspender la 
aplicación de la cuota com-
pensatoria, el último de los 

cuales se registró en 2019.
El secretario recordó que 

en ese entonces ocurrió algo 
similar a lo que está pasando 
ahora: el Departamento de 
Comercio estadunidense 
ha dado por terminado el 
acuerdo suspensivo, pero 
finalmente se llegó a un 
acuerdo en 2019. Confió en 
que en esta ocasión pueda te-
ner el mismo desenlace.

De lo contrario, el efecto 
principal será para los consu-
midores estadunidenses que 
tendrán que comprar este 
producto con un sobre precio 
de 20.91 por ciento. Destacó 

que seis de cada 10 tomates 
que se consumen en EU pro-
vienen de México y no hay 
ningún país que tenga el nivel 
de producción que México.

Dumping en pollo y 
pierna de cerdo

Señaló que estas prácticas 
de investigaciones por dum-
ping son comunes y explicó 
que México tiene dos casos 
activos. En uno de ellos es 
contra los productores de 
pollo, cuya investigación 
concluyó en 2012 pero Mé-
xico no ha aplicado hasta 

ahora cuotas compensato-
rias al pollo estadunidense.

Recientemente México 
inició una segunda investiga-
ción por dumping contra las 
importaciones de pierna de 
cerdo desde EU.

No notificaron a México

Por su parte, la presidenta 
Claudia Sheinbaum enfatizó 
que esta medida no fue comu-
nicada ni a la Cancillería, ni a 
las secretarías de Economía o 
la Sader, sino a la representa-
ción legal de los productores. 
“Eso está mal porque debie-
ron haber notificado al go-
bierno de México”.

Defendió la postura de 
los productores mexicanos 
porque el precio al que se 
vende a EU el tomate es el 
precio real, no hay ningún 
subsidio del gobierno mexi-
cano como si hay en algunos 
productos estadunidenses 
que se importan a México.

Sin embargo, expresó: “No 
creemos que ocurra, este pro-
ceso se ha hecho muchas ve-
ces y siempre ha ganado Mé-
xico, en el caso de que llegara 
a aplicarse esta sanción,  de 
toda maneras tomate seguirá 
exportando  porque no tiene 
sustituto. Hay otros procesos 
activos que no tienen que ver 
con la llegada a la presiden-
cia de Donald Trump, pollo y 
cerdo, porque los producto-
res mexicanos se han que-
jado porque hay dumping, 
es decir que se está subsi-
diando el precio y se vende 
mas barato en México”.

México rechaza acusaciones de dumping 
y negociará para evitar castigo al tomate
Gobierno confía en alcanzar un acuerdo antes de su entrada en vigor en tres meses

ALONSO URRUTIA
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▲ Productores de tomate de Florida han acusado a México de incurrir en dumping (trampas en 
el precio en el que lo exportan) para afectarlos, un conflicto que data de 1996. Foto Afp

La presidenta Claudia 
Sheinbaum sostuvo que se 
ha avanzado en el cumpli-
miento del acuerdo bilate-

ral de aguas con Estados 
Unidos, aportando una 
parte de la cuota del líquido 
a ese país. Sin embargo, 
rechazó que esta medida 
signifique que México se 
esté sometiendo a las exi-
gencias estadunidenses 

porque se está revisando 
que no haya afectaciones a 
los productores mexicanos.

Durante su conferencia, 
dijo que las secretarías de 
Relaciones Exteriores y de 
Agricultura y Desarrollo 
Rural  están en contacto con 

las autoridades competen-
tes para dar seguimiento al 
cumplimiento del agua.

Rechazó las versiones 
de que los gobiernos de 
Tamaulipas, Coahuila y 
Chihuahua se están opo-
niendo a que se entregue 

la cuota de agua, en cum-
plimiento del acuerdo con 
Estados Unidos que data 
desde 1944. Por el contra-
rio, dijo, hay diálogo cons-
tante con los gobernadores 
de esta entidad para dar 
seguimiento a la situación.

Sheinbaum: se avanza en el cumplimiento de acuerdo 
bilateral de aguas con EU, pero no hay sometimiento
ALONSO URRUTIA

ALMA MUÑOZ
CIUDAD DE MÉXICO
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El secretario de Salud, Da-
vid Kershenobich, informó 
que se han detectado 362 
casos de sarampión en 
el país, de los cuales 347 
ocurrieron en Chihuahua, 
donde han establecido un 
cerco vacunal.

Manifestó que también 
se ha aplicado en aquellos 
lugares donde se han de-
tectado casos aislados “por 
haberse desplazado a zo-
nas de riesgo, como Chi-
huahua”, en Campeche, 
Oaxaca, Sinaloa, Sonora, 
Querétaro y Zacatecas.

“En todos estos sitios 
hemos logrado demostrar 
que tienen sarampión y 
hemos contenido los ca-
sos alrededor de donde se 

han diagnosticado, pero a 
la vez se ha implementado 
el programa de prevención 
en forma muy activa”.

De enero a marzo se han 
aplicado 715 mil 277 vacu-
nas, “tratando de contener 
precisamente el brote de sa-
rampión”, abundó.

Señaló que 347 casos se 
dieron en población que 
no estaba vacunada, por lo 
cual insistió en la necesidad 
de que la población se va-
cune. La semana nacional 
de vacunación será del 26 
de abril al 3 de mayo.

De los casos detectados 
con sarampión, dijo que 
ha habido una defunción, 
porque la paciente, además 
tenía daño renal crónico y 
comorbilidades como dia-
betes. Además, hubo cinco 
hospitalizaciones por neu-
monía y uno con encefalitis.

Detallan programa 
Salud Casa por Casa

En la mañanera del pueblo, 

Ariadna Montiel, secreta-
ria de Bienestar, explicó 
que hasta ahora 8.2 millo-
nes de adultos mayores y 
personas con discapacidad 
han recibido una visita, 
como parte del programa 
Salud Casa por Casa, a 
quienes se les aplica un 
cuestionario de salud.

“El censo continuará 
para que completemos 
los más de 13 millones de 
adultos mayores que año 
recibirán su pensión de 
bienestar”, dijo.

Recordó que a partir de 
mayo, enfermeras y en-
fermeros visitarán a estas 
personas para realizar su 
historia clínica y el análisis 
general de su salud. 

Señaló que hay 19 mil 
300 zonas de trabajo con 
médicos y enfermeras , 
pero “hay una parte rural 
donde es compleja la cober-
tura no sólo del personal, 
sino en general, inclusive 
la operación de los progra-
mas” por lo cual aplicarán 
un modelo de atención con 
brigadas móviles, “para 
atender a las personas que 
viven en lugares muy leja-
nos del país con un equipo 
de salud integrado por un 
médico, una enfermera y 
un técnico en enfermería”.

Inversión para equipa-
miento del IMSS

Como parte del informe 
quincenal de salud, Zoé Ro-
bledo, director del IMSS, ex-
plicó que continúa la inver-
sión para mejora de infraes-

tructura en este organismo. 
Hoy explicó sobre los equi-
pos electromecánicos, como 
resultado del censo diagnós-
tico que realizaron en 2021.

Mencionó que se sustitui-
rán torres de enfriamiento 
y equipos de aires acondi-
cionados en hospitales, uni-
dades de medicina familiar 
y algunos centros de inves-
tigación en país. Asimismo, 
equipos de supresión de pe-
sos, casas de máquinas, ele-
vadores, entre otros.

A su vez, Martí Batres, 
director del ISSSTE, informó 
que hay avance en el pro-
ceso de ampliación volunta-
ria de la jornada laboral de 
seis a ocho horas.

En una semana se han 
presentado 7 mil 950 soli-
citudes y la convocatoria 
seguirá vigente hasta el 
25 de este mes.

Van 362 casos de sarampión detectados 
en el país, la gran mayoría en Chihuahua
El secretario de Salud, David Kershenobich, llamó a la población a vacunarse
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En lo que va del año, la trans-
misión del virus SARS-CoV-2, 
causante de covid-19, ha ido 
en aumento en el país. Mien-
tras en la primera semana 
de 2025 se confirmaron me-
diante prueba de laboratorio 
50 casos, para el periodo del 30 
de marzo al 5 de abril, la cifra 
subió a 200, equivalente a un 
aumento de 300 por ciento.

Los números correspon-
den a la vigilancia centinela 
que realiza la Secretaría de Sa-
lud (Ssa) en las 454 Unidades 
de Salud Monitoras de Enfer-
medad Respiratoria Viral (Us-
mer) y dan cuenta del compor-
tamiento del coronavirus. Es 
decir, no es un registro del total 
de personas que enferman.

De acuerdo con el informe 
semanal de la situación epi-
demiológica de covid-19, in-
fluenza y otros virus respi-

ratorios, en las primeras 14 
semanas de 2025, mil 357 
casos se han confirmado de 
covid-19, de los cuales 30 co-
rresponden a personas que 
fallecieron por esta causa.

El incremento en la pro-
pagación del virus también se 
observa en el porcentaje de 
pruebas de laboratorio con re-
sultado positivo a la enferme-
dad, el cual se ubicó en 14 por 
ciento, cuando en la primera 
semana de enero el indicador 
fue de uno por ciento.

Este aumento ha sido pro-
gresivo, puesto que durante las 
primeras 10 semanas se man-
tuvo entre uno y 5 por ciento, 
en la semana 11 fue de 6, la 12 
fue de 7, y en la 13 la positivi-
dad se ubicó en 10 por ciento.

No obstante, al comparar 
la información preliminar 
acumulada en las primeras 
14 semanas de 2025 con la de 
2024 a la misma semana, se 
reporta 78 por ciento menos 
de casos. La positividad tuvo 

un aumento respecto al año 
anterior, que fue de alrede-
dor de 11 por ciento, pero me-
nor a la de 2023, cuando fue 
casi de 18 por ciento, señala 
el reporte de la Dirección de 
Epidemiología de la Ssa.

De las 30 muertes regis-
tradas, seis ocurrieron en So-
nora, cinco en Guanajuato y 
cuatro en Aguascalientes. En 
2024 hubo 741 defunciones, 
lo cual representó poco más 
de 5 por ciento de los 14 mil 
148 casos de ese año.

Durante esta temporada 
invernal, la Ciudad de Mé-
xico presentó más casos, con 
305 (22.5 por ciento), pero 
sólo dos defunciones. Le si-
guen Querétaro, con 186 ca-
sos confirmados (13.7) y una 
muerte; Zacatecas, con 140 
(10.3) y tres decesos, y el Es-
tado de México, con 123 (9.1) 
y ningún fallecimiento. Cam-
peche es el único estado que 
no presentó casos, Tamauli-
pas tuvo uno y Colima, dos.

Advierte Ssa que hay un aumento en la 
transmisión de Covid a nivel nacional
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Suman 2 mil 440 personas detenidas 
desde el inicio de Operación Frontera

Desde el inicio de la Opera-

ción Frontera Norte, del 5 
de febrero al 14 de abril se 
detuvieron a 2 mil 440 per-
sonas y se decomisaron 2 
mil 140 armas de fuego, 346 
mil 241 cartuchos de diver-
sos calibres, 10 mil 865 car-
gadores, 26 mil 707.31 kilos 
de droga, entre ellos, 163.35 

kilos de fentanilo, mil 962 
vehículos y 307 inmuebles. 

El Gabinete de Seguri-
dad reiteró que las acciones 
se materializan en estricto 
apego al Estado de derecho 
y con pleno respeto a los 
derechos humanos.  

Entre los aseguramien-
tos y detenciones destacan 
los realizados en Tecate, 
Baja California, donde en el 
puente fronterizo “Lázaro 
Cárdenas”, se detuvo a una 
persona y se aseguraron 

nueve kilos de cocaína y 
una camioneta. 

Mientas que en en Casas 
Grandes, Chihuahua, se de-
tuvo a una persona, se in-
cautaron cuatro armas de 
fuego, cargadores, cartuchos, 
10 kilos de cocaína, 12 kilos 
de mariguana, seis chalecos 
tácticos y tres vehículos. 

A su vez, en Los Herrera, 
Nuevo León, se decomisaron 
dos vehículos con blindaje 
artesanal. En Culiacán, se 
aseguraron cuatro armas de 

fuego, un aditamento lanza-
granadas, 11 cargadores, mil 
505 cartuchos, cuatro cha-
lecos tácticos, dos placas ba-
lísticas, artefactos explosivos 
improvisados, estrellas pon-
challantas y tres vehículos. 

Asimismo, se localiza-
ron e inhabilitaron cinco 
áreas de concentración de 
material para la elaboración 
de metanfetamina, se ase-
guraron 5 mil 190 litros y 
650 kilos de sustancias para 
fabricación de drogas. La 

afectación económica a las 
organizaciones delictivas es 
de 129 millones de pesos.  

En San Luis Río Colorado, 
Sonora se aseguraron tres ar-
mas de fuego largas, 11 car-
gadores, 298 cartuchos, tres 
chalecos balísticos, seis placas 
balísticas y un vehículo. 

En Hermosillo, se cap-
turó a dos personas y deco-
misaron dos armas, un car-
gador, dosis de marihuana 
y metanfetamina, además 
de un inmueble.

CÉSAR ARELLANO  

IVÁN EVAIR SALDAÑA

CIUDAD DE MÉXICO

La autoridad decomisó 163.35 kilos de fentanilo, mil 962 vehículos y 307 inmuebles

Buscan en Sonora al reconocido 
influencer llamado Ranchero 95

La Comisión de Búsqueda 
de Personas del Estado de 
Sonora emitió una ficha de 
búsqueda con el objetivo 
de localizar a Fernando 
Angulo López, de 29 años, 
conocido en las platafor-
mas YouTube y Facebook 
como Ranchero 95.

Este influencer origina-
rio de Badiraguato, Sinaloa, 
y reconocido por su con-
tenido sobre la vida rural 
y las carreras de caballos, 

se encuentra desaparecido 
desde el pasado 7 de abril.

La última ubicación co-
nocida de Angulo López se 
sitúa en la colonia centro 
del municipio de Rayón, 
en la sierra alta de Sonora. 
Sin embargo, la ficha ofi-
cial para su localización se 
activó hasta la mañana de 
este lunes 14 de abril.

La noticia ha generado 
inquietud entre sus followers 

y la escena de influencers re-
gionales, especialmente por 
sus previas colaboraciones 
con figuras prominentes 
como Markitos Toys.

Fernando, nacido el 
4 de septiembre de 1995, 
presenta señas particula-
res distintivas que podrían 
facilitar su identificación: 
piel blanca, cabello castaño 
oscuro corto, ojos cafés, 
una estatura aproximada 
de 1.60 metros.

Tiene una cicatriz de 
quemadura en la parte su-
perior de la espalda con 
las inscripciones r95 y un 
sombrero, otra cicatriz pro-
ducto de una intervención 
quirúrgica en el abdomen 
y utiliza ortodoncia en los 
dientes superiores.
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SHCP estudia opciones 
para evitar jineteo de 
bancos con impuestos

La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo in-
formó que la Secretaría 
de Hacienda y Crédito 
Público estudia opciones 
para el pago de impues-
tos, después de que la Te-
sorería de la Federación 
detectó el año pasado, que 
los bancos privados jine-
teaban lo que recaudaban.  

“Ya no hay este pro-
blema de que jineteando 

como sudaban -también 
se dice-, el dinero y se 
quedaban con los intere-
ses”, afirmó la mandataria 
a siete meses de que la 
entonces titular de la Te-
sorería de la Federación, 
Elvira Concheiro, informó 
que desde 2016 detectaron 
18 mil incumplimientos 
al mes de los bancos que 
tiene contratados para re-
cibir el pago de impuestos 
en sus ventanillas. 

Cada incumplimiento, 
expuso en septiembre, le 
cuesta a la Tesorería 903 
pesos, y 126 mil pesos sólo 
en un mes. 

Al respecto, la Presi-
denta resaltó que “eso ya 
se terminó. Lo que se paga 
de impuestos, lo máximo 
que se entrega es al otro 
día. Ya está regulado”. 

Informó que pidió “al 
secretario de Hacienda 
que hiciera una revisión 
de esto y ver, además de 
los bancos privados, qué 
otras opciones tenemos 
para que la gente pueda 
pagar sus impuestos, por-
que ya no es como antes, y 
algunos bancos como Az-
teca, ya no participan” en 
este esquema, destacó.

ALMA E. MUÑOZ  
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incumplimiento 

le cuesta a la 

Tesorería 903 

pesos y 126 mil 

sólo en un mes, 

recordó la Claudia 

Sheinbaum 
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Amaga Trump con despojar a Harvard 
de las ventajas fiscales que la favorecen

El presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, ame-
nazó este martes con despo-
jar a Harvard de sus venta-
jas fiscales después de que 
la prestigiosa universidad 
estadunidense se negara a 
plegarse a sus exigencias.

Este último ataque a una 
institución académica se pro-
duce un día después de que 
su gobierno decidiera retirar 
2 mil 200 millones de dólares 
en subvenciones federales 
plurianuales a Harvard.

“Debería perder su esta-
tus de exención fiscal y ser 
gravada como una entidad 
política”, escribió Trump en 
su red Truth Social.

La universidad privada 
con sede cerca de Boston (no-
reste), dotada de un patrimo-
nio de más de 50 mil millones 
de dólares, goza de una exen-
ción fiscal federal y otra del 
estado de Massachusetts.

Al igual que otros campus 
estadunidenses, Harvard ha 
sido escenario de protestas 
estudiantiles contra la guerra 
de Israel en Gaza, en el punto 
de mira de la Casa Blanca 
desde que Donald Trump vol-
vió al poder en enero.

El republicano ha seña-
lado a Harvard y a otras 
universidades de permitir 
que el antisemitismo flo-
rezca en sus campus, y su 
administración les ha pe-

dido una serie de medidas, 
como una “auditoría” de las 
opiniones de estudiantes y 
profesores, como condición 
para evitar que les retire 
las subvenciones.

Harvard, a diferencia de la 
universidad de Columbia en 
Nueva York, se ha negado a 
cumplir estas exigencias.

En una carta a estudian-
tes y profesores, el pre-

sidente de la universidad, 
Alan Garber, aseguró el lu-
nes que Harvard “no aban-
donará su independencia ni 
sus derechos garantizados 
por la Constitución”.

AFP

WASHINGTON

 Como otros centros educativos en Estados Unidos, la universidad situada cerca de Boston fue escenario de protestas estudiantiles 
contra la guerra de Israel en Gaza, un tema en el punto de mira de la Casa Blanca desde que Trump volvió al poder en enero. Foto Ap

La institución educativa se niega a plegarse a las exigencias del presidente de EU

Anuncia Casa Blanca 
despliegue militar en 
frontera con México

La Casa Blanca anunció que 
ampliará el “área de defensa 
nacional” en el paso fron-
terizo de Nuevo México a 
través del despliegue de ele-
mentos militares sobre casi 
300 kilómetros de territorio.

Karoline Leavitt, se-
cretaria de prensa esta-
dunidense, anunció esta 

medida durante una con-
ferencia de prensa en la 
que, además dijo que la ad-
ministración Trump tam-
bién reforzará otros 140 
kilómetros de frontera en 
el estado de Texas.

Esta medida se ejecutó 
con la intención de “dete-
ner y procesar a las bandas 
criminales y terroristas que 
operaron en el país sin con-
secuencias durante el go-
bierno de Joe Biden”, agregó.
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EU prevé recortar presupuesto 
del Departamento de Estado

El Departamento de Estado 
estadunidense se propone 
realizar una reducción sin 
precedentes, con cierre de 
programas y embajadas en 
todo el mundo, para recor-
tar el presupuesto en casi 
50 por ciento, informaron 
varios medios de comuni-
cación el martes.

Las propuestas, inclui-
das en un memorando 

interno del departamento 
que, según se dice, está 
siendo debatido por altos 
funcionarios, eliminarían 
casi toda la financiación a 
organizaciones internacio-
nales como las Naciones 
Unidas y la OTAN. 

Se reduciría el apoyo 
financiero para el mante-
nimiento de la paz interna-
cional, así como los fondos 
para intercambios educati-
vos y culturales como el 
Programa Fulbright, una 
de las becas prestigiosa.

El plan llega cuando Do-
nald Trump presiona para 
reducir el gasto público y 
el papel de liderazgo en el 
escenario internacional. 

Sin embargo, la Aso-
ciación Estadunidense del 
Servicio Exterior calificó 
los recortes propuestos de 
“imprudentes y peligrosos”, 
mientras que el ex emba-
jador estadunidense en 
Moscú, Michael McFaul, los 
señaló como “un regalo gi-
gantesco al Partido Comu-
nista Chino”.

AFP

WASHINGTON



Unos 3 mil 500 niños murie-
ron o desaparecieron en los 
últimos diez años, lo que equi-
vale a uno por día, al intentar 
cruzar el Mediterráneo central 
desde el norte de África hacia 
Italia, según un informe que 
Unicef publicó este martes.

La estimación se basa en 
la proporción de niños entre 
las personas que llegaron a 
suelo europeo por esta ruta 
migratoria -uno de cada seis-, 
aplicada al total de 20 mil 800 
personas muertas o desapare-
cidas en los últimos diez años.

Esta cifra podría estar sub-
estimada, ya que muchos nau-
fragios pasan desapercibidos 
por falta de supervivientes 
que pueden dar testimonio.

Además siete de cada 
diez niños viajan solos, sin 
sus padres, indica la agen-
cia de Naciones Unidas 
para la infancia.

“Muchos niños que inten-
tan cruzar el Mediterráneo 
central huyen de la guerra, 
los conflictos, la violencia y la 
pobreza”, destacó el informe, y 
precisó que “más de la mitad 
de los niños y jóvenes encues-
tados declaran haber sufrido 
violencia física y un tercio 
afirma haber sido detenidos 
en contra de su voluntad”.

“Los gobiernos deben 
proteger los derechos y el 
interés superior de los ni-

ños (...). Los derechos con-
sagrados en la Convención 
sobre los Derechos del Niño 
no se detienen en las fron-
teras o en las costas, acom-
pañan a los niños cuando 
las cruzan”, declaró Regina 
De Dominicis, alta funcio-
naria de Unicef, a quien se 
cita en el informe.

La agencia recuerda 
que si bien la adopción 
del Pacto Europeo sobre 
Migración y Asilo, que en-

trará en vigor a mediados 
de 2026, puede permitir 
una mejor gestión de las 
migraciones, este debe 
aplicarse en total confor-
midad con las obligaciones 
legales de protección del 
interés superior del niño.

Unicef también hizo 
un llamado a reforzar las 
operaciones de búsqueda y 
rescate en el mar, teniendo 
en cuenta las necesidades 
específicas de los niños.

“A su llegada cada niño 
debe beneficiarse inme-
diatamente de una repre-
sentación legal y de sóli-
das medidas de protección. 
Las medidas restrictivas 
de movilidad nunca deben 
permitir la detención de un 
niño en un centro de re-
tención, ya sea durante los 
controles, el cruce de fron-
teras, las solicitudes de asilo 
o los procedimientos de de-
volución”, concluyó Unicef.

Al menos 14 personas 
murieron por las lluvias 
torrenciales que cayeron 
desde el pasado domingo en 
el oeste de la República De-
mocrática del Congo (RDC), 
en la provincia de Kongo 
Central, informó a EFE este 
martes un representante de 
la sociedad civil local.

“La zona fue duramente 
golpeada por las inunda-
ciones causadas por las 
lluvias, que cayeron du-
rante todo el domingo y 
ayer, lunes, y provocaron 
14 muertos y 23 heridos”, 
dijo Justin Robben Diasi-
lwa, portavoz de la socie-
dad civil del territorio de 
Kasangulu, donde sucedió 
el desastre y fronterizo con 
la capital del país, Kinsasa.

Según el portavoz, mil 
782 personas se vieron afec-
tadas por estos hechos, que 
provocaron el derrumbe 
de 128 casas, lo que dejó a 
un centenar de personas 
sin hogar y a la intemperie, 
según los datos registrados 
solo hasta el momento.

“La ministra de Asun-
tos Sociales, Nathalie Aziza 
Munana, se encuentra en el 
lugar. Está repartiendo co-
mida y colchones a las víc-
timas, que han perdido mu-
chas de sus pertenencias”, 
añadió Diasilwa.

Por otro lado, las inun-
daciones y los desliza-
mientos de tierra causados 
por las fuertes lluvias que 
azotaron la capital congo-
leña a principios de mes 
han provocado la muerte 
de setenta personas hasta 
el momento, según con-
firmó este lunes el Minis-
terio de Salud del país.

Tras las lluvias torrencia-
les, que sacudieron Kinsasa 
entre el 4 y el 5 de abril, 
el Gobierno recomendó a 
la población abandonar las 
casas afectadas por la catás-
trofe, prestar atención a los 
cables eléctricos cortados y 
no atravesar las aguas estan-
cadas, para evitar el riesgo de 
ahogo, electrocución o trans-
misión de enfermedades.

Un ataque aéreo israelí alcanzó 
el martes la puerta norte de 
un hospital de campaña en la 
franja de Gaza el martes, donde 
mató a un médico e hirió a 
otras nueve personas, afirmó 
un portavoz del hospital.

El ataque impactó el Hos-
pital de Campaña de Kuwait 

en el área de Muwasi, donde 
cientos de miles de personas 
han buscado refugio en exten-
sos campamentos de tiendas 
de campaña. Los heridos eran 
todos pacientes y médicos, y 
dos de los pacientes estaban en 
condición crítica después del 
ataque, afirmó Saber Moham-
med, portavoz del hospital.

No hubo comentarios 
inmediatos por parte del 
ejército israelí.

El ejército ha atacado y 
asaltado hospitales en va-
rias ocasiones durante la 
guerra de 18 meses, acu-
sando a los milicianos de 
Hamas de esconderse en 
ellos o de utilizarlos con 
fines militares. El perso-
nal del hospital ha ne-
gado las acusaciones y ha 
acusado a Israel de poner 
en peligro a los civiles de 
manera imprudente y de 

desmantelar el sistema de 
salud de Gaza.

Israel atacó el domingo el 
último hospital importante 
que proporcionaba atención 
crítica en el norte de Gaza 
después de ordenar una eva-
cuación. Una paciente murió 
durante la evacuación, y el 
ataque dañó gravemente la 
sala de urgencias, la farmacia 
y los edificios circundantes, 
según el Hospital Al-Ahli.

Van 14 muertos 
en el oeste de la 
RDC por lluvias 
torrenciales

Un médico perdió la vida y 9 personas resultaron
heridas tras ataque israelí en hospital de la Franja

EFE

KINSASA

Unicef: un niño muere cada día 
al cruzar el Mediterráneo central
AFP

ROMA

▲ La Unicef publicó el martes un informe en el que señala que siete de cada diez niños 
viajan solos, sin sus padres, desde el norte de África hacia Italia. Foto Reuters
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Observadores de la Unión 
Europea y la OEA rechazaron 
el martes las denuncias de 
fraude electoral en las presi-
denciales de Ecuador, aunque 
mostraron preocupación por 
la desinformación, polariza-
ción y posibles extralimita-
ciones del candidato y man-
datario Daniel Noboa.

Noboa fue reelegido el do-
mingo con una diferencia de 
11 puntos sobre la candidata 
izquierdista Luisa González, 
quien desconoció su derrota. 
Heredera del exgobernante 
socialista Rafael Correa (2007-
2017), la abogada vio apagarse 
por segunda vez la oportuni-
dad de convertirse en la pri-
mera presidenta de Ecuador.

Fue una “jornada electo-
ral transparente y bien or-

ganizada que desmiente las 
narrativas de fraude, pero 
con la necesidad de afrontar 
reformas”, dijo el jefe de la 
misión de la Unión Europea 
(UE), Gabriel Mato, en una 
rueda de prensa en Quito.

“En un contexto desa-
fiante, la población se expresó 
con claridad sobre quién debe 
conducir el país durante los 
próximos cuatro años, reafir-
mando su compromiso con la 
democracia y el ejercicio del 
voto”, estimó a su vez la Orga-
nización de Estados America-
nos (OEA) en un comunicado.

El propio Consejo Nacional 
Electoral de Ecuador (CNE) 
defendió este martes que 
el “proceso fue totalmente 
transparente” e informó que 
por el momento González no 
ha presentado un pedido for-
mal de recuento de votos.

Noboa recibió las felicita-
ciones de varios presidentes, 

entre ellos Donald Trump, 
de Estados Unidos, y Luiz 
Inácio Lula da Silva, de Bra-
sil, así como de importantes 
líderes de la oposición.

En el poder desde noviem-
bre de 2023, Noboa ampliará 
su mandato hasta 2029 con 
el desafío de reflotar un país 
desangrado por la violencia de 
carteles, sumido en una crisis 
económica y dividido.

Polarización “extrema” 

Pero la condición de Noboa 
como candidato y presidente 
despertó preocupaciones en 
las misiones de observación.

“Es necesario evitar con-
fundir papeles de candidato 
y presidente, tienen que es-
tar perfectamente delimita-
dos”, señaló Mato.

En la misma línea la OEA 
“observó con preocupación 
(…) las condiciones de inequi-

dad durante la campaña” en-
tre ambos candidatos.

Las misiones rechaza-
ron los choques constantes 
y ataques personales entre 
Noboa y González que agrie-
taron aún más la confianza 
en el balotaje.

También destacaron la 
propagación de noticias fal-
sas “muchas veces amplifi-
cada por anuncios pagados”.

Para la OEA el proceso se 
celebró en un “contexto de 
polarización política extrema”.

La votación se celebró 
bajo un clima de tensión 
en un país donde cada hora 
asesinaron a una persona 
entre enero y febrero. Es el 
inicio de año más violento 
desde que se tiene registro, 
pese a las políticas de mano 
dura contra el narco imple-
mentadas por Noboa. 

Aunque los comicios se 
celebraron bajo un estado 

de excepción ordenado 
por el gobierno, los obser-
vadores no identificaron 
restricciones graves para el 
desarrollo normal de la jor-
nada. En cambio calificaron 
de “exageradas” las multas 
de hasta 32 mil dólares por 
fotografiar el voto.

El CNE proclamará resul-
tados definitivos en los próxi-
mos días para que Noboa sea 
posesionado por la Asamblea 
Nacional el 24 de mayo.

Con 18 millones de ha-
bitantes, Ecuador era hasta 
hace unos años un bastión 
de tranquilidad en una re-
gión convulsa. Pero en 2023 
la tasa de homicidios llegó al 
récord de 47 por cada 100 
mil habitantes.

Bajo el gobierno de Noboa 
esa cifra disminuyó el año pa-
sado a 38, pero sigue siendo 
la más alta de Latinoamérica, 
según Insight Crime.

La justicia de Perú condenó 
este martes a 15 años de 
prisión al ex presidente 
Ollanta Humala por la-
vado de activos tras recibir 
dinero sin declarar desde 
empresas brasileñas para su 
campaña política, en otra 
sentencia de alto perfil en 
un país con varios de sus 
máximos líderes envueltos 
en casos de corrupción.

El tribunal a cargo tam-
bién condenó a su esposa 
Nadine Heredia a 15 años 
en el mismo juicio que duró 
tres años con una investi-
gación que comenzó 2016. 
Humala negó durante el 
proceso las acusaciones a 
las que calificó como una 
“persecución política”.

Los fiscales del caso 
habían pedido 20 años de 
prisión para el ex manda-
tario, un militar retirado 
que gobernó el país entre 
el 2011 y 2016, y unos 26 
años para su esposa.

Según la acusación fis-
cal, Humala elevó su pa-
trimonio y de su esposa 
Nadine Heredia gracias al 
“aporte ilícito” que hiciera 
la constructora brasileña 
Odebrecht, ahora cono-
cida como Novonor, y de 
OAS, para su campaña 
electoral en 2011.

La jueza Nayko Coro-
nado, presidenta del tribunal 
a cargo del caso, dijo que la 
familia Humala recibió tam-
bién aportes procedentes de 
Venezuela para su campaña 
del 2006, cuando el militar 
retirado intentó por primera 
vez la presidencia.

Tras la lectura del fallo, 
Humala, con terno oscuro y 
corbata roja, fue conducido 
a una carceleta del Poder 
Judicial mientras se define 
oficialmente donde cum-
plirá su condena. Humala 
probablemente purgará su 
condena en una base policial 
construida especialmente 
para albergar a ex manda-
tarios del país y donde ac-
tualmente están Alejandro 
Toledo y Pedro Castillo.

Condenan a 15 años de prisión a ex presidente de Perú por lavado

REUTERS

LIMA

Observadores de la OEA y UE rechazan 
denuncia de fraude electoral en Ecuador
AFP

QUITO

▲ El ex mandatario peruano, Ollanta Humala, fue acusado de recibir dinero sin declarar desde 
empresas brasileñas, y que también recibió aportes procedentes de Venezuela para su cam-
paña de 2006, cuando el militar retirado intentó por primera vez la presidencia. Foto Ap
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Ni mirando hacia el levante

se olvida lo transitorio:

Qué triste recordatorio 

que no haya otro Pedro Infante
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¡BOMBA!

Ti’ le ts’ook lajun ja’abo’oba’, jkíim 
kex 3 mil 500 u túul paalal, le 
je’ela’ u k’áat u ya’alej juntúul 
sáansamal, úuchik u ts’áakubáaj 
u k’at Mediterráneo k’áak’náab 
central, desde tu xamanil África 
tak Italia, beey úuchik u ya’alal ti’ 
tsolmeyaj jóok’sa’ab tumen Unicef 
le martes máanika’.  

Ku tukulta’al le beyka’aj paalalo’, 
ikil u yila’al xan jaytúul oaalal 
k’uch ichil máako’ob kóojo’ob te’el 
europeoil lu’umo’ -juntúul ti’ lalaj 
waktúul-, ka’aj jke’et xan yéetel 

le 20 mil 800 kimen máako’ob 
yanchaj ti’ le ts’ook lajun ja’abo’obo’.

Le jaytúul paalal a’alab jkíimo’, ma’ 
ojéela’an xan wa ma’ chuka’ani’, tumen 
ya’abach juntéenake’, kéen búuluk 
chemo’obe’ ma’ táan u yojéelta’al 
tumen ti’ máaxo’ob ku bino’obe’ mix 
juntúul ku kuxtali’, le beetik mix máak 
xan a’alik ba’ax le j-úucho’.

Ts’o’okole’, ti’ lalaj lajuntúul 
paale’, uktúul tu juunal ku máan, 
mina’an u taataob yiknal, beey 
a’alab tumen u kúuchil Naciones 
Unidas ti’al paalal.

“Ya’abach paalal ku ts’áakubáaj 
u k’at Mediterráneo centrale’ 
ku beetik tumen táan u yáalkab 
ti’ ba’ateltáambal, loobilaj wa 
óotsil kuxtal”, a’alab te’el tsool 
meyajo’, ts’o’okole’ tu ya’alaj 
“maanal ti’ chúumuk paalal yéetel 
táankelemo’ob k’áat chibta’abe’ tu 
ya’alaj yaan loobilaj beeta’ab ti’, 
yéetel u yóox jaats ti’ lelo’ ku ya’alik 
je’elsabo’ob kex ma’ u k’áato’obi’”.

“Jala’acho’obe’ unaj u kaláantik u 
páajtalilo’ob paalal (...). Páajtalilo’ob 
mokt’anta’ab Convención sobre 

los Derechos del Niño ma’ tu 
chíimpoltik u xuulilo’ob kaaj, mix 
xan jáal ja’ob; ku láak’intik paalal 
je’el tu’uxak ka máanako’ob”, 
tu ya’alaj Regina De Dominicis, 
máax ku meyaj Unicef, máax ku 
ch’a’achibta’al te’el xaak’al meyajo’.

Mola’aye’ tu k’a’ajsaje’ kex 
tumen tu ja’abil 2026 kéen káajak 
ku k’a’abéetkunsa’al Pacto Europeo 
sobre Migración y Asilo, najmal 
u chíimpolta’al je’el bix k’a’anan 
tukáakal ba’ax kaláantik u páajtalil 
yéetel u yutsil tuláakal paalal.

Juntúul paal ku kíimil 
sáansamal ikil u ts’áakubáaj 
u k’at Mediterráneo central 
ken luk’uk África: Unicef
Afp / p 30 

Oochel Reuters
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